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ЧТО П О К А З А Л А  
ВЗАИМОПРОВЕРКА

Труженики сел Асиновского и Томского районов тра
диционно соревнуются между собой. Нередко проводятся 
и взаимопроверки, особенно перед главными сельскохо
зяйственными кампаниями. Недавно инженерные служ
бы этих районов проверяли качество постановки техники 
на зимнее хранение.

О результатах проверки хозяйств Асиновского района 
рассказывает старший инженер госсельтехнадзора управ
ления сельского хозяйства Томского района А. М. Кара
ваев.

— Мы были в основном в 
двух асиновских хозяйст
вах — совхозе имени 
В. И. Ленина и откормсовхо- 
зе. Понравились порядки на 
машинном дворе в Больше- 
дорохове. На видном месте 
вывешен план этого двора, в 
котором четко указано, где 
и какая техника размещена. 
Это упрощает контроль. Мы 
проверяли технику вместе 
с заведующим машинным 
двором А. П. Васильевым.

Техника перед постанов
кой на зимнее хранение очи
щена от грязи, помыта. Ком
байны установлены на бето
нированной площадке. Име
ется здесь же типовой га
раж, сооружена погрузочно- 
разгрузочная площадка. Ко
нечно, есть и недостатки, 
особенно по консервации уз
лов на отдельных машинах: 
не сняты ремни, цепи, 
шланги... По техника рас
ставлена согласно своим 
маркам, в ровные ряды — и 
смотрится красиво.

А  вот в Феоктистовке (от
деление этого же совхоза 
имени В. И. Лёнина) карти
на прямо противоположная. 
Площадка не огорожена. 
Техника разбросана где по
пало. Зерновые комбайны к 
хранению не подготовлены: 
двигатели не законсервиро
ваны, «резина» не разгруже
на. То же самое и с силос
ными комбайнами. А  трак
торы в еще более плачевном 
состоянии. У' нового Т-25 
не сняты аккумуляторы. 
Он стоит в грязи. Три трак
тора МТЗ-50 по сути дела 
брошены там, где их остави
ли трактористы. Разуком
плектованы три прицепа, 
плуг...

Не радует картина и в от- 
кормсовхозе. Еще по дороге 
на машинный двор можно 
увидеть тут и там брошен
ную технику. Это у деревни 
Латат: разукомплектован
ный КИР-1, трактор 
МТЗ-50 с погрузчиком 
ИЭ-0,8 на спущенной' «рези
не», силосный комбайн 
«Вихрь-б». Несколько трак
торов стоит в деревне у до
мов.

Нет порядка и на машин
ном дворе. Огорожен он еще 
не полностью. Грязь, лужи. 
Техника без какой-либо си
стемы растащена по всему 
двору. По словам главного 
агронома этого хозяйства 
А. С. Хохлова, в прошлом 
году было еще хуже. Вот, 
мол, и сеялки, хоть и не все, 
но помыты и комбайны очи
щены от грязи.

Это, конечно, так. Но, кро-

больше ничего не сделали. 
К тому же некоторые из них 
разукомплектованы. И не 
только сеялки, но и два 
трактора Т-25. Нарушены 
требования ГОСТа при по
становке на хранение и зер
новых комбайнов.

Мы во время проверок бы
ли строги не только к сопер
никам по соревнованию, но 

, и к своим хозяйствам. Так, 
во время проверки были 
сделаны денежные начеты 
на заведующего машинным 
двором совхоза «Томь» Ш. Н. 
Ладыпова, в совхозе «Крас
ное знамя»—на главного ин
женера В. Ф. Пинуса и за
ведующего машинным дво
ром Н. П. Кураленко. Не 
следят они, как надо, за тех
никой. А  в совхозе «Томь» 
незадолго до проверки был 
наложен начет и на главного 
инженера А. В. Филимо- 
ненко. Но, видимо, урок не 
пошел впрок. Что ж, мы бу
дем требовательны до кон
ца.

Главный инженер Асинов
ского райсельхозуправления 
В. Н. Тарыкин работу томй- 
чей оценил так:

— В совхозе «Тахтамы- 
шевский» техника хранится 
более или менее, нормально, 
хотя ни одна машина не за
консервирована. А в совхозе 
«Томь» беспорядки на каж
дом шагу. Не знаю, бывает 
ли директор этого совхоза 
на машинном дворе, а побы
вать ему следует. Силосные 
комбайны как загнали во 
двор, так и оставили. Куль
тиваторы хранятся кое-как. 
Зерновые комбайны счита
ются отремонтированными, 
но к ним, по-моему, после 
уборки рук не прикладыва
ли.

Еще хуже обстановка в 
совхозе «Красное знамя». 
Цалицо преступная бесхо
зяйственность. Дефицитное, 

' дорогостоящее оборудование 
— стенд для проверки гидро
систем тракторов, стенд для 
обкатки двигателей, свер
лильный станок — все это 
разбито, развалено, разбро
сано. И ведь новейшее обо
рудование! Такое каждый 
инженер мечтает достать.

Думается, что надо прини
мать срочные меры. Должны 
вмешаться или районный 
комитет народного контроля 
или прокуратура.

На хранение техника по
ставлена небрежно. Новые 
сенокосилки, транспортеры 
к комбайнам — все это раз
бросано. От такого «опыта» 
надо держаться как можно 
дальше...

Рассказ о хранении тех
ники в Томском районе до
полняет инженер отдела гос
сельтехнадзора облсельхоз- 
управления В. Г. Рудь:

— Асиновцы побывали в 
трех томских совхозах — в 
«Тахтамышевском», «Томи» 
и «Красном знамени». Более 
приятное впечатление оста
вляет первый совхоз. Здесь 
заново сооружают машин
ный двор. Он засыпается 
гравием,, огорожен. Но и в 
этом хозяйстве, как и во 
многих других, техника не 
консервируется. Да, она очи
щена от грязи, вымыта, но 
ведь этого мало. Говорят, 
что нет краски в хозяйст
вах, нет распылителей и 
краскопультов, что эту про
блему надо решать только 
на уровне областных органи
заций. Так считают те руко
водители, которые не хотят 
сами побеспокоиться заранее 
о той же краске. Сделай они 
вовремя заявку — и все не
обходимое было бы.

Помнится, мы не раз на
казывали специалистов ОПХ 
имени Б. Н. Сидоренко за 
то, что не консервировали 
технику перед постановкой 
на зимнее хранение. В конце 
концов они свою ошибку 
поняли. И сейчас навели по
рядок. Так же поступают и 
руководители совхоза «Ком
сомолец» Асиновского райо
на. Ведь это ясно всем ин
женерам: только одно при-, 
менение ручных распылите
лей и краскопультов в пять 
раз увеличивает производи
тельность труда при покрас
ке техники, к тому же и ка
чество покрытия выше. И на 
этот счет не надо никаких 
особых рекомендаций. Все 
это предусмотрено требова
ниями ГОСТа.

Обобщая итоги взаимо
проверки, можно сказать: 
эту работу пока не счита
ют обязательным элемен
том летне-осеннего комплек
са. А  ее надо непременно 
включать в рабочие планы, 
которые составляются на 
сев, сенокос, уборку. Чтобы 
заранее все предусмотреть, 
подготовиться к той поре, 
когда та или иная техника 
высвобождается от работы.

Итоги взаимопроверки мы 
непременно обстоятельно об
судим, сделаем выводы. 
Думаю, что так же поступят 
в хозяйствах и райсельхоз- 
управлениях. Ведь от того, 
как организовано хранение 
техники, во многом будет за
висеть ее готовность к поле
вым работам весной и летом.

ОТ РЕДАКЦИИ: Аналогичные взаимопроверки должны 
быть проведены и в других районах, а также в хозяйст
вах. Особое внимание с первых дней надо обратить на 
качество ремонта техники как в мастерских совхозов и 
колхозов, так и в подразделениях облсельхозтехники. И 
важно, чтобы в этих проверках участвовали не только 
представители инженерных служб и госсельтехнадзора, 
но и сами механизаторы, те, кто непосредственно ремон
тирует сельхозмашины. Они смогут поучиться на чужих 
ошибках, поделиться своим опытом. И, несомненно, дол
жны быть приняты срочные меры по всем критическим

ме того, что сеялки помыли, замечаниям.

КАВАЛЕР ОРДЕНА 
«ЗНАК ПОЧЕТА» ПЕТР 
АНДРЕЕВИЧ КРИВО
ШЕЕВ ДВАДЦАТЬ ВО
СЕМЬ ЛЕТ РАБОТАЕТ 
НА СА'МУСЬСКОМ СУ
ДОРЕМОНТНО - СУДО

СТРОИТЕЛЬНОМ ЗАВО
ДЕ. ОН СБОРЩИК КОР
ПУСОВ Судов, вместе 
с ним трудится и
СЫН ВИКТОР, КОТО
РОМУ ОТЕЦ ЩЕДРО
п е р е д а е т  о п ы т  и
ЗНАНИЯ. ПЕРЕДОВИК

КОРПУСНОГО ЦЕХА 
П. А. КРИВОШЕЕВ 
МНОГО ВРЕМЕНИ УДЕ
ЛЯЕТ ОБЩЕСТВЕННОЙ 
РАБОТЕ КАК ЧЛЕН 
ЗАВКОМА.

Фото Е. Лисицына.

ЗВЕЗДНЫЙ ВЫМПЕЛ -  
ПОБЕДИТЕЛЮ

Коллегия производственного управления сельского 
хозяйства облисполкома и президиум обкома проф
союза работников сельского хозяйства подвели итоги 
социалистического соревнования среди коллективов 
земледельцев за право быть награжденными Звезд
ным вымпелом имени Ю. А . Гагарина. Победителем 
признан коллектив Крутоложненского отделения кол
хоза «Первое мая» Первомайского района (управ
ляющий отделением Федор Назарович Кондратюк, 
секретарь партийной организации Галина Михайлов
на Царева, бригадир механизированной бригады Ва
лерий Филиппович Лебедев).

Земледельцы Крутоложнен- 
ского отделения на протя
жении многих лет получают 
высокие урожаи зерновых и 
кормовых культур. И в этом 
году при плановой урожай
ности 18,3 центнера круто- 
ложненцы собрали с каждо
го из полутора тысяч гекта
ров по 21,9 центнера зерна. 
Урожайность кукурузы со
ставила 253 центнера зеле
ной массы; с каждого гек
тара, засеянного многолет
ними травами, заготовлено 
более 22 центнеров высоко
качественного сена.

Коллектив отделения в оп
тимальные сроки провел 
заготовку, кормов, уборку 
урожая и вовремя завершил 
весь комплекс работ летне
осеннего комплекса. Эти до
стижения стали возможны
ми благодаря высокой куль
туре земледелия, внедрению 
ипатовского метода на всех 
стадиях сельскохозяйствен
ных работ. Весенний сев 
крутоложненцы завершили 
в этом году за восемь дней, 
причем семена использова
ли только первого и второ
го классов. Обработка почвы 
и сев производились пере
крестным методом. На всех 
полях зерновые были под
кормлены ' суперфосфатом 
из расчета 50 килограммов 
на гектар. Кроме того, под 
урожай 1979 года прошлой 
осенью и зимой было внесе
но 800 тонн других мине
ральных удобрений, а также 
большое количество органи
ческих.

Когда районная комиссия 
качества проверила состоя
ние всходов, всем полям 
Крутоложненского отделе
ния был безоговорочно при
своен Знак качества.

В настоящее время в от
делении работают 57 меха
низаторов. Это сплоченный и 
боевой коллектив. Первым в 
Первомайском районе он 
закончил уборку и, не теряя 
времени, занялся ремонтом 
техники. Отличных резуль
татов в труде добиваются 
механизаторы Александр 
Иванович Попов, Александр 
Александрович Давыдов, 
Юрий Григорьевич Качан и 
многие другие. Умело ис
пользуя технику, они тща
тельно выполняют все тре
бования агротехники. Ме

ханизаторы хорошо понима
ют, что в земледелии мело
чей не бывает. И поля отве
чают на заботы хлеборобов 
полновесным колосом.

Немалая заслуга в дости
жениях отделения принад
лежит его управляющему 
Федору Назаровичу Кон
дратюку. В своем коллекти
ве он пользуется большим 
уважением. У  Федора Наза
ровича за плечами огром
ный опыт организаторской 
работы в сельском хозяйст
ве. Труд Кондратюка отме
чен высокими правительст
венными наградами: орде
нами Ленина, Октябрьской 
Революции, Трудового Крас
ного Знамени- и многими ме
далями.

Руководство и партийная 
организация отделения су
мели организовать в коллек
тиве действенное социали
стическое соревнование за 
эффективное использование 
каждого гектара земли, за 
получение высоких урожаев 
зерновых и кормовых куль
тур. При атом большое вни
мание уделяется всегда 
гласности итогов трудового 
соперничества механизато
ров, тщательному анализу 
резервов при обсуждении ус
ловий социалистического со
ревнования.

Сейчас коллектив Круто
ложненского отделения го
товится к страдной поре 
1980 года. Успешно выполнен 
план засыпки семян. Весь 
посевной материал отвечает 
требованиям первого и вто
рого классов. Перевыполнен 
план взмета зяби. Полным 
ходом ведется ремонт посев
ной техники.

Во второй половине нояб
ря делегация механизаторов 
отделения поедет в Москву. 
В столице передовым поле
водам будет вручен Звезд
ный вымпел имени Ю. А. 
Гагарина, они встретятся 
с космонавтами, посетят 
ВДНХ СССР, совершат 
экскурсии по историческим 
местам Москвы.

Д. СЧАСТНЫИ, 
начальник отдела вне
дрения передового опы
та, сельхозвыставок и 
организации социалисти
ческого соревнования об
ластного управления 
сельского хозяйства.

В Ч Е Т В Е Р Т О М  К В А Р Т А Л Е
п  В А Л К А М  и й у а

ш у и | с щ  р а б о т а т ь  п о  - у д а р н о м у  \

НАМЕЧЕННОЕ -ВЫПОЛНИМ
С О Ц И А Л И С Т И Ч Е С К И Е  О Б Я З А Т Е Л Ь С Т В А  К О Л Л Е К 

Т И В А  Р А Б О Ч И Х  И  С Л У Ж А Щ И Х  К А Р Г А С О К С К О Г О  О Р 
Д Е Н А  < З Н А К  П О Ч Е Т А »  Л Е С О П Р О М Ы Ш Л Е Н Н О Г О  К О М 
Б И Н А Т А  Н А  Ч Е Т В Е Р Т Ы Й  К В А Р Т А Л  1979 Г О Д А .

Коллектив лесопромышленного комбината, проанализи
ровав результаты работы за девять месяцев 1979 года, 
вскрыл недостатки в работе лесопунктов и сплавучастков, 
наметил пути их устранения.

Развернуто социалистическое соревнование за выпол
нение планов IV  квартала, намечено максимально со
кратить допущенное отставание. Вывезем дополнительно 
к плану 9 тысяч, произведем деловой древесины 8 тысяч 
кубометров, выпустим товарной продукции на 84 тысячи 
рублей. Во всех коллективах комбината развернулось 
соревнование под девизом «Работать без отстающих». 
Решено довести коэффициент технической готовности 
машин и механизмов до 0,75, а сменность лесовозного 
транспорта — до 2,5, организовать ремонт и техническое 
обслуживание в ночное время, разработать меры мо
рального и материального поощрения передовых коллек
тивов. Обратим особое внимание на подготовку лесовоз
ных дорог, в том числе с ледяным покрытием, обеспе
чим бесперебойную работу транспортных комплексов.

( Обязательства о б с у ж д е н ы  на со б р а н и я х  коллекти
в о в  ц ех о в  и утверждены на п р о ф со ю зн о й  конференции.

К а р га с о к с к о го  л есоп р о м ы ш л ен н ого  комбината).

Обязательства комменти
рует первый секретарь Кар
гасокского райкома КПСС 
Г. Н. ШЕСТАКОВ.

— Принятию обязательств 
предшествовала широкая 
организаторская работа рай
онного комитета партии, 
партийного комитета ком
бината. Штаб предприятия 
составил инженерные рас
четы по обеспечению плана 
IV  квартала. Группа работ
ников во главе с заместите
лем начальника объедине
ния Томлеспром В. Е. Ан
дрейчуком побывала на ле
сопунктах. Состоялось рай
онное совещание, где обсуж
дались контрольные цифры. 
На прошедших затем повсе
местно рабочих собраниях 
были приняты обязатель
ства, реальность выполне- ' 
ния которых не вызывает 
сомнений.

В октябре лесозаготовите
ли делали многое, чтобы со
здать предпосылки для вы
полнения обязательств чет
вертого квартала. Работа

летних вахт из-за похолода
ния прекратилась несколько 
раньше обычного. Вывозку 
бесперебойно вели лишь на 
Среднетымском и Сангаль- 
ском лесопунктах, где име
ются круглогодовые дороги. 
Однако на комбинате суме
ли своевременно сделать пе
рестановки. Так, бригады из 
Новоюгина вели разделку 
древесины на Поделге. Были 
переведены на Среднетым- 
ский Лесопункт рабочие из 
Усть-Тыма. Шесть бригад 
Тевризского лесопункта
сначала вели подготовку 
вахты Пионерная, а теперь 
заготавливают и вывозят 
древесину. Принятые ме
ры позволили комбинату 
перевыполнить на тысячу 
кубометров план октября по 
производству деловой древе
сины.

На состоявшемся расши
ренном заседании бюро рай
кома партии одобрены при
нятые коллективом социа
листические обязательства

на IV  квартал и утвержден 
план дополнительных меро
приятий. Первостепенное 
внимание уделяется подго
товке лесовозных дорог. Их 
протяженность на комбина
те—475 километров. Создан
ная инициативная группа 
занимается проверкой со
стояния дорог. Вновь вво
дится в действие 165 кило
метров ледяных лесовозных 
трасс. Для ведения бес
перебойной вывозки древе
сины создано 4 транспорт
ных комплекса. Руководи
тели комплексов будут ут
верждены на бюро райкома 
партии. Организовано сорев
нование транспортников за 
лучшую подготовку и содер
жание дорог.

Уделено внимание всем 
работникам транспортных 
комплексов. Так, оплата ре
монтников поставлена в за
висимость от коэффициента 
технической готовности ме
ханизмов. Предусмотрена 
организация горячего пита
ния и в ночное время. В 
ноябре решено провести на 
одном из передовых лесо
пунктов занятие школы пе
редового опыта, куда будут 
приглашены руководители 
лесопунктов и транспортных 
комплексов.

В одном из пунктов обя
зательств ставилась задача 
к ноябрю закончить подго
товку к зиме. Эта работа в 
основном завершена. Но в 
ходе неоднократных прове
рок выявлены недостатки по 
ряду позиций. Сейчас эти 
недоделки устраняются.

Созданный из числа пар
тийных и советских работ
ников штаб активизирует 
политике - воспитательную 
работу, делает все, чтобы у с 
пешнее решались бытовые и 
социальные запросы лесо
заготовителей. Есть уверен
ность, что коллектив орде
ноносного комбината с че
стью выполнит взятые на-, 
пряженные обязательства.

Н Е У В Я З К И  О С Т А Ю Т С Я
В прошлом сезоне о тран

спортном комплексе из Сай
ги много писали и говорили. 
Успех, конечно, был заслу
женный. Благодаря друж
ной совместной работе води-, 
телей, бульдозеристов, опе
раторов челюстных погруз
чиков, ремонтников удалось 
более чем вдвое перевыпол
нить задание. Мы несколько 
раз выходили победителями 
социалистического соревно
вания коллективов транс
портных комплексов объе
динения Томлеспром. Но от 
этих побед осталась горчин
ка. И вот почему.

На наш взгляд, были допу
щены просчеты в планиро
вании. В результате вошли 
в противоречие интересы 
предприятия и водителей.
При расстановке транспорт
ных единиц в нынешнем се
зоне эти недостатки необхо
димо устранить.

Сейчас транспортный
комплекс леспромхоза фор
мируется вновь. Идет под
готовка техники. Кадры во
дителей в основном подобра
ны, экипажи укомплекто
ваны. Опять планируем 
объединить три бригады 
водителей. В нашей бригаде 
особых перемен нет. Моло
дые водители Николай Ар
химандритов и Алексей Ли
син из моего экипажа хоро
шо зарекомендовали себя 
прошедшей зимой. Возглав
ляет бригаду опытный води

тель Василий Иванович 
Щербинин.

Не вызывает беспокойства 
подготовка бульдозеров и 
другой дорожной техники. 
Отлично показавшие себя 
прошедшей трудной зимой 
трактористы К. Ш. Сайда- 
шев, В. Ф. Слезко, В. Ф. Ко
маров, водитель К-700 Васи
лий Москалев снова трудят
ся на подготовке дорог. Про
тяженность лесовозных
Трасс сравнительно невели
ка, но ведь и техники у нас 
соответственно меньше, чем 
в более крупных леспром
хозах. Задача предприятия— 
быстрее перевалить лес, от
править его в хлыстах пот
ребителям. Часть древеси
ны поступает на наш при
рельсовый нижний склад с 
верховьев Кети, и прежде 
всего из Ингузетского лес
промхоза.

Специфика технологии та
кова, что работа транспорт
ного комплекса во многом 
зависит от бесперебойной 
погрузки в лесосеках и раз
грузки кранами на нижнем 
складе. Наибольшие задер
жки допускались из-за пло
хой работы челюстных по
грузчиков. Нынче есть опа
сения, что затормозится и 
разгрузка. Монтажно-нала
дочное управление объеди
нения Томлеспром заканчи
вает ремонт одного крана. А  
чтобы вывозка шла полным 
ходом, необходимо в ноябре

подготовить и второй кран.
И  вот тут-то начинаются 

неувязки. Монтажники
говорят о большой загру
женности на механизиро
ванном нижнем складе в 
Ягодном Белоярского лесо
промышленного комбината. 
Согласен, этот объект важен. 
Но ведь и нашему пред
приятию доведен напряжён
ней план вывозки. В запасе 
на вахте лежат 37 тысяч ку
бометров, да еще добавьте 
около 13 тысяч кубометров 
древесины текущей заготов
ки. Изрядный объем для 
нашего транспортного ком
плекса, в котором пока все
го 8 лесовозов. Где же вы
ход? Видимо, МНУ объеди
нения Томлеспром найдет 
возможность оставить у нас 
бригаду монтажников до 
окончания ремонта второго 
врана.

Вызывает тревогу подго
товка челюстных погрузчи
ков. Тут уж винить некого, 
а надо развернуться службе 
главного механика леспром
хоза. Не подобраны и кадры 
операторов. Я никого не хо
чу обидеть, но по существу 
■у нас остался один классный 
оператор, ветеран пред
приятия Алексей Иванович 
Елисеев. А где молодые ме
ханизаторы? Решать все 
вопросы подготовки к зиме 
транспортного комплекса 
надо безотлагательно.

С. МУЛЫК, 
водитель транспортного 
комплекса Сайгинского 

леспромхоза. 
Верхнекетский район.

ТРЕВОЖНЫЙ СИГНАЛ

Горячая точка и прохладное отношение
П о ч е м у  н и з к и  к а ч е с т в о  и т е м п ы  о с т е к л е н и я  

ш е с т о г о  бл ока  К у з о в л е в с к о г о  т е п л и ч н о г о  к о м б и н а т а ?
В этом году Кузовлевский 

тепличный комбинат поста
вил в магазины города более 
1.600 тонн свежих овощей. 
Но комплекс еще только на
бирает силу, продолжает ра
сти. В начале ноября его 
площади должны увели
читься еще на три гектара— 
на подходе четвертый блок 
теплиц. На очереди — ше
стой блок. И  если, как обе
щали строители, в декабре 
он войдет в строй, то в кон
це февраля — начале марта 
уже даст первый урожай. 
Поэтому шестой блок сейчас 
— самая горячая точка. За 
ноябрь строители должны 
полностью остеклить все 20 
теплиц и подать в них теп
ло.

— Остеклить теплицы по
ручено коллективам привле
ченных городских организа
ций. Они же, кстати, и мон
тировали эти теплицы, — 
говорит главный инженер 
СУ-16 управления Химстрой 
А. Н. Селиверстов. — Наша 
задача — обеспечить кол
лективы стеклом, мастикой, 
инструментом, познакомить

с технологией работ. Всего 
на шестом блоке должно 
работать 17 организаций, 
приступили же пока только 
восемь. Семь теплиц — их 
строительство ведут ТИСИ, 
речпорт, Томскэнерго, НИИ 
ВН при ТПИ, НИИ вакцин и 
сывороток, МСУ-45 треста 
Проммеханомонтаж — к 
остеклению еще не готовы. 
А  такие организации, как 
ГПЗ-5, манометровый завод, 
завод измерительной аппа
ратуры, вместо 10—15 чело
век присылают в два-три 
раза меньше. Срываются 
директивные сроки, да и ка
чество работ оставляет же
лать лучшего. Хромает и 
обеспечение. Не успели и 
мы вовремя ’ подготовиться. 
Да и опыта у людей малова
то.

Что касается опыта, то 
тут Александр Николаевич 
прав полностью. Кое-кто и з 
самом деле впервые стекло
рез в руки взял и учится 
мастерству в ходе рабо
ты: то мастер покажет, то 
более опытный товарищ, то 
инструктор. Только вот ин

структоров на 112 человек 
СУ-16 выделило всего... двух, 
считая, что этого достаточно.

— Когда начинали рабо
тать, провели с нами одно 
занятие, — рассказывает 
инженер НИИ электромеха
ники Н. И. Некрытов, ра
ботающий на 122-й теплице, 
— , но тогда нас было шесте
ро, а сейчас уже 15. Нович
ки техминимума не прошли. 
На всю бригаду только 9 
шприцев, два стеклореза, да 
и резать иногда нечего — 
перебои со стеклом. А глав
ное — не хватает мастики.

Еще неделю назад, когда 
только готовились к остек
лению шестого блока, стар
ший прораб СУ-16 А. М. Ля
хов, выступая на собрании 
перед строителями, заверил, 
что и стекла, и мастики, и 
шприцев — вдосталь. Уп
равление производственно- 
технологической комплекта
ции Химстроя, говорил он, 
обещало нам ежедневно вы
давать по две тысячи квад
ратных метров стекла, в 
СУ-16 уже приготовлено 200 
шприцев, будет и мастика.

Прошла неделя после это
го многообещающего заявле
ния, и сегодня прорабу ни
чего не остается, как разве
сти руками. Положение соз
далось тревожное. Из 200 
шприцев 130 выданы, а нуж
но — 300: люди прибывают, 
шприцы ломаются. Директор 
авторемонтного завода А. И. 
Борисов месяц назад обещал 
изготовить еще сотню, и все 
готовит... Еще 20 шприцев 
якобы лежат на карандаш
ной фабрике.

Еще хуже дела с масти
кой. Чтобы ее разогревать, 
нужны четыре агрегата, 
имеется же пока только два. 
А  то и с одним работают: 
электрика для ремонта аг
регатов управление энерго
снабжения не выделило.

Повисло в воздухе обеща
ние начальника производ
ственно - диспетчерского от
дела управления . Химстрой 
В. М. Чернова, собиравшего
ся выделить кран для раз
грузки стекла на тепличном 
комбинате. Тов. Чернрв, ви
димо, решил, что коль 
УПТК вместо обещанных

двух тысяч квадратных 
метров стекла в день приво
зит по полторы тысячи, то 
и кран для его разгрузки не 
нужен. Снимут, дескать, 
вручную, не привыкать.

— С десяти утра ждем 
разгрузки, — жаловался 30 
октября водитель шестой ав
тобазы С. В. Дергач. — Три 
машины простаивают, сей
час еще должны подойти. В 
СМУ-7 кран есть, да что-то 
начальство ■ между собой до
говориться не может. А вре
мя-то к обеду...

На остеклении шестого 
блока 30 октября работало 
112 человек. Скоро их станет 
более трехсот. Как же орга
низовать качественнук?, эф
фективную работу?

— Надо на каждую орга
низацию выделить хотя бы 
одного инструктора, устано
вить строгий контролы по
заботиться о бесперебойном 
обеспечении материалами, — 
говорит главный инженер- 
строитель тепличного ком
бината В. Т. Левитов.

Что ж, с этим трудно не 
согласиться. Только разде
ляют ли его мнение строи
тели, те, кто непосредствен
но отвечает за успех дела на 
тепличном комбинате?

Пока же мастика плывет, 
стекла ’ ползут, производи
тельность низка. А по ночам 
уже крепко подмораживает. 

Коллективный коррес
пондент — редакция 
спецвыпуска «Красного 
знамени» на строитель

стве ТНХК.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



3 КРАСНОЕ ЗНАМЯ: 51 ноября 1979 года

Н ЕДОСТАТКА в выступающих не было. Но никто 
на этом собрании не мог бы сказать, что прения 
затянулись: они и дополняли доклад, и восполня

ли отдельные пробелы. Доклад же, с которым выступил 
секретарь партбюро А. В. Туркян, явно не претендовал 
на полноту анализа. Объяснялось это, с одной стороны, 
очень просто. Партийная организация областного управ
ления сельского хозяйства объединяет коммунистов 18 
подведомственных ему служб и учреждений — целую 
систему с комплексом проблем и взаимосвязей, опреде
ляющих как динамику отрасли, так и стиль работы раз
ветвленного управленческого аппарата. Дать полную 
картину даже в часовом докладе невозможно. Но специ
фика парторганизации отразилась в ходе собрания са
мым естественным образом.

Другое дело, все ли наиболее важные направления бы
ли названы в докладе, определены место и роль в них 
партийного коллектива? В этом вопросе — ключ к пра
вильной оценке деятельности различных подразделений 
областного ведомства, их влияния на развитие сельско
хозяйственных отраслей. А  воздействие тут прямое, тем 
более что партийная организация производственного уп
равления наделена правом контроля за деятельностью 
администрации.
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Партийная
Ж И З Н Ь О т ч е т ы  и  в ы б о р ы

ШТАБ ОТРАСЛИ
«|НШИ1»Н11ШШШШ»Ч1Ш1ИП11ИННЩ|11Н1Щ|1Н1111НИН1И1И1»1Н1И»Ч»И»

Ч Т О  С Л У Ч И Л О С Ь  
В Ц Е Х Е

Ж И В О Т Н О В О Д С Т В А ?
То, что область обеспечи

вает свои потребности почти 
во всех основных продуктах 
питания, правомерно' зано
сится в актив сельских тру
жеников и штаба отрасли — 
управления сельского хо
зяйства. Есть еще специали
зированные тресты по про
изводству яиц и мяса пти
цы, свинины и говядины, но 
основной объем сельскохо
зяйственной продукции (мя
со, молоко, картофель и ово
щи) поставляют хозяйства, 
подчиненные областному 
управлению. Его службы 
осуществляют политику, на
правленную на неуклонное 
развитие совхозного и кол
хозного производства. Это и 
текущие дела, связанные с 
проведением очередных хо
зяйственных кампаний, и 
перспективные: капитальное 
строительство, реконструк
ция, внедрение прогрессив
ной технологии, достижений 
науки и передового опыта — 
какую отрасль сельского хо
зяйства ни возьми, всюду 
происходят глубокие преоб
разования. В последние го
ды, особенно после XXV 
съезда КПСС, заботы спе
циалистов этой отрасли ус
ложнились, потому что мно
гократно возросли возмож
ности хозяйств, а с ними — 
и требования к технологам, 
управленцам. Словом, даже 
стереотип мышления, выра
ботанный из года в год, из 
сезона в сезон повторяющи
мися большими и малыми 
делами, должен был претер
петь изменения.

Происходило это на раз
ных уровнях по-разному, в 
том числе —- и в  управле
нии сельского хозяйства. 
Встречаясь с его ведущими 
специалистами где-нибудь в 
командировке, можно было 
услышать: «Толкачи, ин
форматоры. Крутимся, а на 
местах — не очень...». Было 
в этих сетованиях и пози
тивное начало. Еще бы, и в 
сельском хозяйстве стали 
ценить оперативность, счи
тать время не днями, а ча
сами...

Небольшой штрих, пока
зывающий, как усилилось 
оперативное вмешательство 
областного управления, что 
называется, в критических 
ситуациях. Прошлым летом, 
когда зеленый конвейер еще 
не везде срабатывал (в си
лу привычки: пастбища по
ка не выбиты, на подвозку 
подкормки доброго механи
затора не пошлешь, в поле 
дела поважней, — так рас
суждали многие хозяйствен
ники), в областном управле
нии вышел приказ о преми
ровании лучших трактори
стов, занятых- скашиванием 
и доставкой к дойным гур
там зеленых кормов. Ко
нечно, это могли и должны 
были сделать в райсельхоз- 
управлениях, в хозяйствах, 
но не сделали, так что урок 
на будущее был кстати.

Уборочные, кормозагото
вительные, транспортно
посевные комплексы, бри
гадный подряд в животно
водстве, внедрение прогрес
сивных агротехнических 
приемов, ' наметившиеся 
сдвиги в улучшении семено
водства зерновых культур 
— эти и другие приобрете
ния сегодняшней практики 
свидетельствуют о наступа
тельной работе соответст
вующих отделов областного 
управления сельского хо
зяйства.

Но достижения более чем 
скромны, если оценивать 
их по конечным результа
там. В докладе и выступле
ниях общим было признание 
тбго, что состояние дел в 
основной отрасли — живот
новодстве — далеко неудов
летворительное. За 9 меся
цев меньше, чем за это же 
время в прошлом году, про
изведено мяса и молока, со
кратилась численность
крупного рогатого скота и

свиней, меньше получено 
телят и поросят, увеличи
лись потери от падежа. Наз
вав эти данные, докладчик 
сказал, что отдел животно
водства укреплен, у руко
водства поставлены новые 
люди и что им следует при
нять соответствующие об
становке решительные ме
ры.

А  партийная организация, 
партийное бюро? Как они 
реагировали на явное 
неблагополучие «до укреп
ления отдела», точнее, двух 
отделов — по производству 
молока и общим вопросам 
животноводства и ветери
нарного? Коммунисты уп
равления и других органи
заций, чья работа непосред
ственно связана с вопроса
ми животноводства, входят 
в цеховую организацию — 
они объединены для того, 
чтобы сообща и своевремен
но решать проблемы.

В. И. Писарев, заведую
щий областной ветбаклабо- 
раторией:

— Основные недостатки— 
по воспроизводству стада, 
потерям в животноводстве, 
по качеству кормов —• бы
ли рассмотрены в цеховой 
парторганизации. Заслуши
вались отчеты коммуни
стов. Все это делалось осно
вательно. Но и вскрытые 
недостатки, и намеченные 
меры оставались как бы 
внутри цеховой организа
ции. А  надо было довести 
их до сведения партийных 
и советских органов.

Вот ведь как? Объединив
шись, обособились, и отрас
левые проблемы стали це
ховыми. И это произошло 
на глазах у партбюро и ру
ководства управления. Те
перь же, выступая на соб
рании, главный ветврач 
А. С. Лосев сообщает, что 
коммунисты зооветеринар
ной службы решили прин
ципиальные вопросы вно
сить на обсуждение голов
ной парторганизации... Как 
будто она находится в дру
гом конце города, а не в 
соседнем здании, и партий
ному бюро невдомек, что 
вопросы животноводства — 
принципиальные, главные и 
для него.

По-своему развил эту те
му преодоления обособлен
ности начальник госплем- 
объединения В. С. Проскур- 
ня:

— Критика в докладе в 
адрес животноводов пра
вильная. Но я считаю, надо 
больше уделять внимания 
организациям, примыкаю
щим к областному управ
лению. Оно распределяет 
фонды, строительные мате
риалы, решает вопросы ук
репления кадров. Но нет у 
нас должного контакта. В 
ряде районов наша служ
ба не укомплектована веду
щими специалистами.

Научно-технический со
вет — единственный колле
гиальный орган, который 
должен рассматривать все 
технологические вопросы. 
Но как он, работает, мы не 
знаем. Надо кому-то из за
местителей начальника■об
ластного управления смот
реть, чтобы ни один про
ект в животноводстве не 
принимался без предвари
тельного обсуждения. К 
проектам мы относимся 
неразборчиво и вот пожи
наем плоды: мастит, яло
вость коров.

Э Ф Ф Е К Т И В Н О С Т Ь
У П Р А В Л Е Н И Я
Многие критические заме

чания, предложения участ
ников собрания сводились 
к необходимости повысить 
эффективность управленче
ской работы. Средств для 
этого предостаточно, надо 
только ими владеть. Это и 
своевременный, точный ана
лиз, необходимый для вы
работки эффективных ре
шений, чего недоставало 
отделам по животноводству. 
Это и коллегиальное обсуж
дение наиболее сложных 
технологических вопросов, о 
чем говорил В. С. Проскур- 
ня. И повышение исполни

тельском дисциплины, от
ветственности за реализа
цию директив вышестоя
щих органов и собственных 
решений. Этим резервом 
эффективности заинтересо
валась группа народного 
контроля во главе с на
чальником отдела земле
пользования и землеустрой
ства Н. Я. Животягиным и 
в какой-то мере помогла 
многим службам упорядо
чить свою работу, сделать 
ее целенаправленнее.

Выше уже приводились 
примеры того, чем обогати
лась за последние годы 
практика колхозов и сов
хозов. Но это только нача
ло. Говорить о сложившем
ся механизме внедрения до
стижений научно-техниче
ского прогресса пока не 
приходится. Управлению в 
этой деятельности есть на 
кого опереться, но, странное 
дело, спрос отстает от пред
ложения.

Вот что сказал на собра
нии руководитель Томского 
отдела научно-производст
венного центра Сибсельхоз- 
НОПТУ (центра по внедре
нию научной организации 
производства, труда и уп
равления) А. И. Миргород
ский:

— О проблемах, над ко
торыми мы работаем, в док
ладе ничего не было сказа
но. И не случайно. За два 
года я один раз был на за
седании коллегии областно
го управления. Нас не при
глашают. Здесь, очевидно, 
есть план внедрения новой 
техники и передового опы
та, но нас не ознакомили с 
ним. Я ни разу не был на 
заседании научно-техниче
ского совета, наш отдел да
же не представлен в нем.

В перерыве один из веду
щих специалистов, весьма 
уважаемый в аппарате че
ловек, рассказывая о поезд
ке в район, посетовал: «Тру
довая дисциплина хрома
ет...».

Как бы отвечая на эти 
рассуждения, начальник об
ластного управления сель
ского хозяйства Н. Д. Досу- 
жев заговорил на собрании 
о стиле работы, о кадрах:

— В хозяйствах мало зоо
техников и еще меньше ве
теринарных работников. Нет 
у нас недостатка в прика
зах и рекомендациях — не 
хватает настойчивости в их 
реализации. Надо больше 
работать с кадрами район
ного звена, ибо от них за
висит эффективность уп
равления в целом.

Жаль только, что Н. Д. 
Досужев не ответил руко
водителям подведомствен
ных организаций, заявив
шим о своей готовности с 
большей пользой служить 
общему делу «при усло
вии»... Почему бы не по
мочь сегодня тем, кто зав
тра взаимно предложит 
свою помощь и тем самым 
даст возможность управле
нию приблизиться к район
ному звену? Или мешает та 
же обособленность?..

Есть люди, которые до
вольствуются своей нарочи
той незаметностью, как 
зонтиком,—лишь бы не ка
пало... Такая аналогия при
менительно к областному 
ведомству может показать
ся на первый взгляд неле
постью. Не будем спешить.

Разве в позиции «цеха 
животноводства» ее про
сматривалось стремление 
умалить свою роль? Про- 
блем-де в сельском хозяй
стве много, и не нам ломать 
над ними голову. Налицо 
отсутствие надлежащего 
контакта, направляющей 
руки в отношениях управ
ления с подведомственны
ми организациями: партбю
ро скромно уступило эту 
роль коллегии, а та, в свою 
очередь, часто не чувству
ет' себя в системе област
ных органов первой ин
станцией сельскохозяйст
венной истины.

Еще одно высказывание 
на партийном собрании пе
рекликается с предыдущи
ми. Е. Т. Клюкина, дирек
тор областной сельхозвы- 
етавки, с возмущением рас
сказывала о мытарствах 
«бездомной» выставки. Спе
циального павильона нет. 
Хранить экспонаты негде, 
они быстро приходят в не
годность. А люди интересу
ются достижениями томско
го села. Неужели управле
ние не заинтересовано по- 
настоящему показать эти 
достижения?

Но опять знакомая пози
ция: не мы решаем эти воп
росы.

Партия и правительство 
многое делают по совершен
ствованию руководства
сельскохозяйственным про
изводством. Созданная си
стема управления распола
гает большими правами, 
четкими обязанностями. Но 
система — это прежде все
го люди, работающие на 
уровне этих прав и обязан
ностей, с полным сознанием 
личной ответственности за 
дело. Самоумаление, искус
ственное принижение своей 
роли не может не вредить 
делу. Такая позиция от
дельных звеньев аппарата 
областного управления ста
новится заразительным
примером для их коллег в 
районах.

Собрание показало, что 
коммунисты осознают вред 
этой тенденции. Но этого 
мало. Надо разорвать ее 
оковы, отбросить с пути.

Ю. ГРИШАЕВ,

ЧЕБА КАДРОВ ПЕЧАТИ И РАДИОВЕЩАНИЯ
На областных курсах по

вышения квалификации 
партийных и советских ра
ботников при обкоме КПСС 
в течение месяца была ор
ганизована учеба заместите
лей редакторов, заведую
щих отделами районных га
зет, редакторов заводских 
газет и организаторов рай
онного радиовещания.

Изучались актуальные 
проблемы марксистско-ле
нинской теории, политики 
партии, пути повышения

эффективности обществен
ного производства, улучше
ния планирования. С лек
циями по этим вопросам 
выступили профессора, до
центы томских вузов, ра
ботники хозяйственных и 
плановых, органов.

Большое внимание на 
курсах было уделено зада
чам совершенствования
идеологической работы, по
вышения уровня содержа
ния, действенности местных

средств массовой информа
ции и пропаганды в свете 
постановления ЦК КПСС «О 
дальнейшем улучшении
идеологической, политико
воспитательной работы», 
Всесоюзного совещания
идеологических работников, 
постановления ЦК КПСС «О 
руководстве Томского обко
ма КПСС средствами мас
совой информации и пропа
ганды». По этим вопросам 
перед работниками печати, 
радиовещания выступили

секретарь обкома КПСС 
П. Я. Слезко, заместитель 
председателя облисполкома 
В. И. Чекулаев, заведующие 
отделами обкома КПСС 
Р. М. Романов, В. В. Садов
ский, председатель партко- 
миссии при обкоме КПСС 
В. М. Дягилев, заведующий 
Домом политического про
свещения обкома КПСС 
Н. М. Малышев.

Выступления председате
ля областного комитета по 
телевидению и радиовеща

нию В. Л .  Паршина, заме
стителя редактора областной 
газеты «Красное знамя» 
Н. Г. Нестеренко, ответст
венного секретаря писа
тельской организации В. Н. 
Макшеева, заведующих от
делами областной газеты, 
работников колпашевской и 
асиновской районных газет 
были посвящены практиче
ским проблемам и задачам 
совершенствования работы 
местных средств массовой 
информации и пропаганды, 
усиления их роли в комму- 
нистичёском воспитании 
трудящихся области, в вы
полнении оешений XXV 
съезда КПСС.

н а у к а  —
ПРОИ ЗВОДСТВУ

И С П Ы Т А Н И Я
ЗАВЕРШЕНЫ

Из города Новополоцка с 
интересными результатами 
промышленных * испытаний 
новой установки—усредните
ля полимеров—вернулся за
ведующий отраслевой лабо
раторией процессов и аппа
ратов химической техноло
гии НИИ прикладной мате
матики и механики А. Л. Пе
тренко. Созданная в этом ин
ституте установка для сме
шения и усреднения поли
мерных гранулированных 
материалов позволяет про
извести процесс усреднения 
содержимого 25-тонной ем
кости не за 8—10 часов, как 
это было раньше, а за 30 
минут. При этом качество 
смешения разнородных по 
химическому составу и ин
дексу расплава гранул по
вышается - настолько, что ис
ключаются промежуточные 
экспресс-анализы и неодно
кратные перемещения поли
мерных материалов из од
ной емкости в другую. При 
небольшой доводке сущест
вующей на комбинате си
стемы воздуходува срок ус
реднения гранул в 25-тон- 
ной емкости можно сни
зить до 10—15 минут.

Усреднители, которые раз
работаны в НИИ приклад
ной математики и механи
ки, найдут широкое приме
нение на строящемся Том
ском нефтехимическом
комбинате.

М. ВЛАДИМИРОВ.

ПО СЛЕДАМ 
НАШИХ 

ВЫСТУПЛЕНИЙ

П о р у ч е н  о* 
прокуратуре...
«Жгут солому» — так на

зывалась критическая за
метка, опубликованная в 
«Красном знамени» 25 сен
тября. Как сообщи^ редак
ции первый секретарь Ко- 
жевниковского райкома 
партии В. И. Певнев, фак
ты, указанные в ней, под
твердились. На бюро райко
ма КПСС были заслушаны 
отчеты директоров совхозов 
«Авангард», «Луч», «Юва- 
линский». Все они — В. Е. 
Щербатов, А. А. Степанюк 
и И. В. Байгулов — строго 
предупреждены, им напом
нили о их персональной от
ветственности за сохран
ность соломы.

Районной прокуратуре и 
комитету народного контро
ля Кожевниковского района 
поручено привлечь к стро
гой ответственности лиц, 
виновных в уничтожении 
соломы.

В и н о в н ые
н а к а з а н ы

18 сентября в нашей газе
те была опубликована реп
лика «Кто в лес, кто по 
дрова», в которой сообща
лось о фактах неорганизо
ванности и недисциплини
рованности шоферов' транс
портного предприятия
Транссельхозтехника, .уча
ствовавших в уборке уро
жая на полях колхозов 
«Рассвет» и «Юбилейный» 
Шегарского района.

Редакция получила отве
ты от председателя Обл- 
сельхозтехники В. Г. Кула
гина и директора Транс
сельхозтехники А. В. Аре
стова. Они сообщили, что 
корреспонденция обсужда
лась в коллективах Транс
сельхозтехники, непосредст
венно в бригадах водителей, 
работавших в Шегарском, 
Кожевниковском и Молча- 
новском районах. Для при
нятия мер в хозяйства вы
езжали главные специали
сты предприятия, руководи
тели профсоюзной органи
зации.

Виновники срывов в ра
боте были строго наказаны. 
Начальникам колонн А. М. 
Кулакову и В. И. Куликову 
объявлены выговоры. Уп
равлению транспорта Обл- 
сельхозтехники и его руко
водителю Ю. Г. Тюрину бы
ло поручено взять под конт
роль работу автоколонн в 
названных хозяйствах. Опе
ративно принятые меры 
позволили увеличить выход 
машин на линию и закон
чить уборку урожая. I
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В. М. Зубова работает на делает свыше 1.000 подшип- не присвоено звание «Луч-

сборке приборных подшип- ников в смену. Свое го- ший по профессии»,
ников в шлифовально-сбо- довое обязательство она вы- НА СНИМКЕ: В. М. Зубо- 
рочном цехе № з ГПЗ-5. полнила к Дню Конетиту- ва.
При задании 750 штук она ции СССР. Вере Михайлов- Фото В. Кровелыцикова.

Н А Г Р А Д А

Т О М С К И М

Ж Е Л Е З Н О 
ДОРОЖНИКАМ
По итогам работы эа тре

тий квартал коллектив ло
комотивного депо станции 
Томск-Н награжден перехо
дящим Красным знаменем 
Министерства путей сооб
щения СССР и ЦК отрасле
вого профсоюза.

•— Эта награда не случай
на, — рассказывает секре
тарь объединенного партко
ма И. П. Борткевич. — План 
грузо- и пассажирских пере
возок выполнен нашим кол
лективом на 106,3 процента. 
С начала года перевезено 
сверх плана 700 тысяч тонн 
народнохозяйственных гру
зов. Такой результат достиг
нут за счет удлинения соста
ва поездов и увеличения 
грузов, перевозимых ими. В 
авангарде социалистическо
го соревнования идут- экипа
жи тепловозов, возглавляе
мые Я. А. Овчинниковым, 
Ю. П. Домниным и В. В. 
Слезко. С начала года они 
сэкономили 20 тонн дизель
ного топлива.

Г. ГЕННАДИИ.

С Т Р О И Т С Я  Т О М С К И Н Е Ф Т Е Х И М И Ч Е С К И Й

КОРОЛЬ СВАРКИ 
ЮРИЙ Б У Р У Х И Н

Выкрашенный суриком 
большущий календарь на 
корпусе полимеризации и 
сушки полипропилена пото
рапливал: «До окончания
общестроительных работ ос
талось...» Корпус был почти 
готов, и бригадир комсо
мольско-молодежной брига
ды СМУ-14 Георгий Павло
вич Васильев уже перевел 
своих ребят на другие объ
екты. Николай Васьков- 
ский, Вячеслав Толкачев и 
Валерий Иглаков задержа
лись, довешивали торцевые 
панели, монтировали угло
вые блоки. Работали с при
вычной слаженностью, и все 
же настроение было неваж
ным. Поставить точку 
и уйти, наконец, из здания 
никак не давали монтажни
ки МСУ-46: пока они не за
тащили на верхний ярус 
крупногабаритное оборудо
вание, о перекрытиях нече
го было и мечтать.

Внизу, на первом этаже, 
дела у плотников-бетонщи- 
ков Александра Фабрицеева 
из СМУ-1 тоже подходили к 
концу. Правда, эти пятьде
сят с лишним фундаментов 
оказались крепким ореш
ком. Бетона на них шло 
мало, зато точность требова
лась идеальная. Чаще, чем 
лопатой, приходилось дейст
вовать метром: на пару мил
лиметров ошибешься — уже 
брак, и будь добр, переделы
вай. Старались и потому, 
что понимали: брак больно 
ударит по монтажникам, 
так как допуски у них еще 
жестче — сотые доли мил
лиметра.

Бригадира монтажников 
МСУ-46 Рифката Раевича 
Мухамедиева успехи моло
дежной бригады Фабрицеева 
сегодня в восторг не приво
дили. Обычно сдержанный 
и невозмутимый, он то и 
дело подходил к краю тран
шеи и, слегка отвернув об
ветренное лицо от слепяще
го пламени электросварки, 
нетерпеливо спрашивал:

— Как там шов, Володя?
Вместо ответа Володя Ар

жанов только пожимал пле
чами.

Шла вторая неделя, а тру
бопровод оборотного водо
снабжения на первом этаже 
корпуса полимеризации и 
сушки полипропилена не 
продвинулся ни на шаг. 
Просветка показывала, что 
в швах образуются мель
чайшие раковины, которые 
потом, в процессе эксплуа
тации, могут стать причи
ной серьезной аварии. За 
25 лет работы на монтаже 
такое у опытного бригади
ра, сварщика высшего, ше
стого разряда, Р. Р. Мухаме
диева случалось не часто:

— Кипит сталь. Ясно, что 
для этой марки нужны спе
циальные электроды.

— Что ж, попробуем тог
да варить аргоном, — стар
ший прораб по сварке Алек
сандр Алексеевич Ковригин 
вопросительно взглянул на 
Мухамедиева. Только вот 
кого поставить? Ладно, за
втра вмеете с Бурухиным 
приедем.

Юрия Бурухина в тресте

Проммеханомонтаж зовут 
королем сварки. Варить он 
может в любом положении, 
левой рукой так же, как пра
вой. В очень уж недоступ
ных местах, когда даже 
стыка не видно, Юра прице
ливается в него, как снай
пер, через зеркало. И ва
рит практически любой ме
талл. И швы почти всегда 
выходят — хоть под стопро
центную просветку сдавай.

— Хорошего сварщика от
личишь всегда, — говорит 
А. А. Ковригин. — По собст
венному стилю, по почерку.

шки полипропилена он ва
рил самостоятельно. Руки 
да и характер у него оказа
лись, что надо.

— Что-то бурухинское по
явилось у него в почерке, — 
сказал по этому поводу 
А. А. Ковригин.

С Е В Е Р Н А Я
Н А Д Б А В К А

Рифката Раевича Муха
медиева на Томский нефте-

М О Н Т А Ж Н И К И
Юра Бурухнн учился сварке 
в Новосибирске, классным 
мастером стал в тресте — у 
нас 13 лет назад и началась 
его рабочая биография. Но 
почерк его знают и на Ле
нинградской атомной элек
тростанции, и на мно
гих других крупных строй
ках, где ему приходи
лось бывать в командиров
ках. Что и говорить, нужны 
нам хорошие сварщики, как 
воздух: больше 20 тысяч
швов на монтаже цеха поли
пропилена надо заварить, да 
не каких-нибудь...

Высокий, плечистый, Юра 
едва умещается в узкой 
траншее. Устраиваясь по
удобнее, шутит:

— Смотрите, если труба 
на ухо упадет, худо будет!

— Не поздоровится трубе,
— передавая ему омеднен
ную проволоку, улыбнулся 
Николай Медведев. Юра 
поджигает горелку, и про
волока медленно тает.

— Добавь-ка «десятку», — 
просит он/ Николай прибав
ляет ток, и металл плавится 
чуть быстрее. Щиток скры
вает лицо Юрия, но и так 
чувствуется, как оно сейчас 
напряжено. Ни опыт, ни 
«королевское» звание рас
слабиться в такие минуты 
не позволяют. По опыту 
Бурухин знает, что надеж
ность шва зависит от тыся-^ 
чи причин, но главное — от 
того, сколько сил и стара
ния сейчас он вложит.

Чего это ему стоит, дога- 
•дываешься только, глядя на 
потное, возбужденное лицо 
Виктора Быкова, который 
заваривает соседний стык. 
Время от времени он сдви
гает на затылок щиток, 
вглядывается в остывающий 
шов и с каким-то упрямым 
отчаянием вновь берет в ру
ки шлифовальную машин- 
кзг,* чтобы уясе в который 
раз начать все заново. На
конец, не выдержав, броса
ет работу и подходит к Бу- 
рухину.

— Не варишь, а рисуешь,
— устало, с уважением рас
сматривая законченный 
шов, замечает он. — Но ни
чего, мы тоже научимся. Не 
боги горшки обжигают.—За
метив улыбки ребят, серди
то добавляет: — Что у меня 
руки, что ли, кривые? .

Уже через неделю трубы 
оборотного водоснабжения в 
корпусе полимеризации и су-

химический комбинат зама
нил старший прораб МСУ-46 
Роман Алексеевич Габиду- 
лин по старой дружбе. По
знакомились они еще на 
Гурьевском нефтеперераба
тывающем заводе. Мухаме- 
диев тогда был уже извест
ным бригадиром, а Габиду- 
лин работал в соседней 
бригаде монтажником. По
том пути их разошлись. Му- 
хамедиев остался в Гурьеве. 
За участие в строитель
стве нефтеперерабатываю- 

. щего завода получил орден 
Трудового Красного Знаме
ни, потом строил завод в 
Гурьеве. А  Гибидулин после 
окончания института уехал 
в Томск! Из его письма и 
узнал Рифкат Раевич, что 
томский завод полипропиле
на будет в три раза мощнее 
гурьевского. Вместе с брига
диром приехал в Томск и 
его ученик Николай Медве
дев. Оба нисколько не уди
вились, встретив здесь и 
других гурьевчан: томская
стройка стала родной для 
людей самых разных про
фессий со всех концов стра
ны.

Рифкат Раевич возглавил 
бригаду, быстро вывел ее в 
число передовых.

— Задачи у нас большие, 
— говорит он. — И не толь
ко в том, чтобы в будущем 
году томский полипропилен 
дать. Это само собой, за этим 
мы и собрались вместе, за 
это соревнуемся с кавалером 
ордена Ленина Алексеем 
Трофимовичем Москаленко, 
встали на ударную трудовую 
вахту. Но полипропилен — 
только начало. В бригады 
к нам приходит молодежь. 
Разная, по -разному смотрит 
на жизнь. А мы вроде как 
пример молодым.

Эти слова Рифката Раеви
ча напомнили мне недав
ний спор ребят из его брига
ды о том, что такое настоя
щая романтика. Бригадир 
тоже участвовал. А  возник 
спор после того, как я рас
сказал монтажникам о 
встрече с одним молодым 
строителем, приехавшим на 
стройку с полгода назад. 
Речь тогда тоже зашла о ро
мантике.

— Почему я тут, на Все
союзной ударной? Хочу по
ездить досыта, посмотреть. 
А  что? — Разговор шел на 
открытой летней площадке 
агитцентра после концерта. 
В вылинявшей штормовке,

с решительным потемнев
шим от солнца лицом, с 
большими загрубевшими от 
физической работы руками, 
говорил он с некоторым вы
зовом. — За романтикой 
приехал, не так как некото
рые, для которых десятка в 
кармане дороже... И рабо
тать хочу так, чтобы потом, 
когда расскажу кому-ни
будь, не поверили. — Он ус
мехнулся. — Ну а трудно
сти: переработки, авралы,
когда высокое начальство 
само круглые сутки на 
стройке и от нас требует то
го же, — это ведь и есть ро
мантика. Когда на тебя 
рассчитывают и тебе есть на 
кого положиться, ты идешь 
и дела«рь даже больше, 
чем можешь... Не в деньгах 
дело, но, когда их у тебя 
полный карман и ты их мо
жешь истратить враз, и 
знаешь, что еще зарабо
таешь, — это тоже романти
ка. Не так, что ли? Читали 
«Северную надбавку» Евту
шенко? Про нас написана.

Он ушел уверенный в 
своей правоте, а когда я пе
редал содержание разговора 
монтажникам Мухамедиева, 
спора, как такового, не вы
шло. Пришлось только по
жалеть, что не было моего 
собеседника, — ни одного 
слова в защиту его взглядов 
ребята не сказали. Не на
шли поддержки ни авралы, 
ни переработки, ни штур
мовщина.

— Выходит, чем больше 
беспорядка на стройке, тем 
романтичнее, — засмеялся 
Иван Шаманин. — Нет, уж 
лучше не надо. Нам по пла
ну, с полным обеспечением 
материалами как-то больше 
нравится. Добиться такого 
на нашей стройке — вот это 
романтика. На это и сил 
не жалко.

-— По молодости это, — 
Рифкат Раевич надел бре
зентовую Куртку,- поискал 
глазами верхонки, — поймет 
человек позднее. А  вот в 
одном он точно прав: не за 
северной надбавкой мы сю
да приехали. Трудностей 
хватает и авралим, случает
ся, нр не за десятку, а пото
му, что 39 недель всего до 
пуска завода полипропилена 
осталось... Займитесь сейчас 
выверкой оборудования на 
полимерах, — повернулся 
он к Николаю Медведеву.

Первое, что бросается се
годня в глаза на Томском 
нефтехимическом комбина
те, — это ряд серебристых 
металлических цилиндров- 
силосов, установленных на 
складе готовой продукции. 
В эти огромные емкости 
скоро начнет поступать гра
нулированный полипропи
лен, и выглядят они, даже 
на фоне еще недостроенных 
корпусов, очень эффектно, 
внушительно. Первый силос 
бригада Рифката Раевича 
Мухамедиева монтировала в 
день Ленинского субботника 
и все заработанные деньги 
перечислила в Фонд мира.

Первый силос был для 
бригады, как праздник. Но 
и за установкой остальных 
стройка следила с волне
нием. И никто в бригаде не 
скрывал радости от того, что 
это они начинают настоя
щий, большой монтаж на 
крупнейшем в стране неф
техимическом комбинате.

С. ХАБИБУЛИН.
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НЕ ЗА ГОРАМИ

Секретарь комитета СЭВ 
по геологии Б. Нарху вру
чил томичу Виктору Ревя- 
кину памятную медаль. Тя
желый красноватый диск с 
эмблемой монгольской гео
логической службы обрам
ляла гордая надпись:
«ПЕРВАЯ МЕДЬ 
ЭРДЭНЭТА»

— Для нас, — сказал то
варищ Нарху, — эта медь 
дороже любого золота.

И это действительно так. 
Эрдэнэт — крупнейшее в 
Монголии месторождение 
меди — открыт совместны
ми усилиями советских и 
монгольских разведчиков 
недр. При большой помощи 
Советского Союза здесь вы
рос ' горно-металлургический 
комбинат, главная стройка 
нынешней пятилетки. Вся 
Монголия следила за соору
жением этого гиганта. И вот 
пришла победа: досрочно
вступила в строй первая 
очередь комбината.

Нет, доктор географиче
ских наук В. С. Ревякин из 
Томского университета пря

мого отношения к Эрдэнэту 
не имел. Но он имеет самое 
непосредственнее отношение 
к великому делу сотрудни
чества двух наших стран: 
во многом благодаря его 
инициативе ТГУ стал кол
лективным членом общества 
советско-монгольской друж
бы; Ревякин же возглавляет 
томское отделение этого об
щества.

— Начну издалека, — го
ворит он. Монголия —
удивительная страна, кото
рая имеет неисчерпаемое 
свойство поражать и восхи
щать тем более, чем больше 
с нею знакомишься. Многие 
представляют ее краем сте
пей и пустынь, а между

тем больше трети ее терри
тории занимает тайга. Вы 
едете в Монголию, представ
ляя ее равнинной, и вдруг 
обнаруживаете, что это су
губо горная страна. Сред
няя высота над уровнем мо
ря — полторы тысячи мет
ров, и даже самая низшая 
точка республики лежит на 
отметке, большей, чем 
Томск. «Самый центр Азии, 
древнее ее темя», — как го
ворил некогда академик 
Владимир Афанасьевич Об
ручев...

Академик Обручев был 
томич, а его монгольские 
исследования до сих пор — 
база для геологов, изучаю
щих Центральную Азию. 
Точно так же основой гео
графических знаний о Мон
голии мы обязаны другому 
томичу, бывшему ректору 
Томского университета Ва
силию Васильевичу Сапож
никову. А  этнографические 
работы здесь вел в больших 
объемах Николай Михайло
вич Ядринцев... Крупнейший 
ледник Алтая лежит в пре
делах Монголии; эта ледя
ная река длиною более двад
цати километров носит имя 
еще одного томича — Пота
нина. Григорий Николаевич 
тоже отдал исследованиям 
этой страны не один год 
жизни. А  Михаил Антоно
вич Усов! А Порфирий Ни
китич Крылов! Их имена в 
перечне первопроходцев 
Центральной Азии по досто
инству стоят рядом с вели
кими имена Пржевальского, 
Козлова, Рериха.

Такова традиция. Томск, 
этот форпост науки в Сиби
ри и в Азии, вообще, не мог" 
не распространить своего 
влияния на сопредельные 
территории. Для универси
тета Алтай был широчай

шим полем исследова
ний. Единство природных 
процессов, происходящих в 
пределах Алтая, вело уче
ных за административные 
границы России. В нищей и 
бесправной Монголии, по
давленной владычеством ки
тайцев, своих ученых не бы
ло и быть не могло...

Сегодня положение ра
дикально изменилось.

Академия наук Монголь
ской Народной Республики 
объединяет и координирует 
усилия нескольких крупных 
научных учреждений, среди 
которых особое место зани
мает МонГУ-— университет, 
кузница кадров и один из 
главных исследовательских 
центров страны. Его ректор 
Р. Содном — академик и 
депутат Великого Народного 
хурала, фйзик с мировым 
именем (он несколько лет 
работал в качестве вице-ди- 
ректора Объединенного ин
ститута ядерных исследова
ний в Дубне). Принимая У 
себя делегацию Томскрго 
университета, товарищ
Р. Содном сказал:

— Да, Монголия выходит 
на передовые рубежи ми
ровой науки. Но существуют 
еще серьезные пробелы и в 
общей картине нашей науч
ной деятельности, и — осо
бенно — в области географи
ческих наук. Далеко не вся 
территория республики изу
чена так, как того требует 
современный уровень наше
го развития’. Чтобы быстрее 
закрыть эти «белые пятна», 
нам нужны совместные с 
советскими учеными целе
направленные усилия. И то, 
что предлагают томичи для 
районов Западной Монголии, 
чрезвычайно нас интересует. 
Мы ознакомились с про
граммой экспедиции, орга
низуемой доктором Ревяки- 
ным, и можем выразить уве
ренность в плодотворной и 
взаимовыгодной реализации 
намеченного.

Виктор Семенович Ревя
кин — гляциолог. В узком 
плане гляциология — это 
учение о ледниках. На ны
нешнем этапе развития есте
ственных наук традицион
ные рамки научной дисцип
лины значительно расшири
лись: сегодня гляциология 
включает в себя, как объек
ты изучения, практически 
все формы льдов на Земле,

а также снег во всех его 
проявлениях. Нужно ли го
ворить о важности предме
та для стран, которые зна
чительную часть года по
крыты снегами? Что касает
ся Монголии с ее гористым 
рельефом, то здесь знание 
снежно-ледового режима со
вершенно необходимо для 
прогнозирования пастбищ
ного скотоводства и для 
нужд земледелия. Совер
шенно не изучена лавинная 
опасность в горах, где «бе
лая смерть» мешает строи
тельству автодорог, развед
ке месторождений полезных 
ископаемых, общему про
мышленному и сельскохо
зяйственному развитию.
Кроме того, нельзя забы
вать о том, что в горах А л 
тая рождаются погоды, ох
ватывающие весь юг Сиби
ри и значительную часть 
МНР, ну, а взаимодейст
вие и взаимозависимость 
льдов и климата — как раз 
главное направление том
ской лаборатории гляцио- 
климатологии, которой Ре
вякин руководит.

— Мой учитель — заслу
женный деятель науки 
РСФСР профессор Михаил 
Владимирович Тронов—■ 
мечтал о расширении гля
циологических исследований 
Томского университета на 
Монгольский Алтай, — гово
рит В. С. Ревякин. — Что ж, 
его мечта сбывается...

Кроме географов Монголь
ского госуниверситета (руко
водить экспедицией с мон
гольской стороны будет' 
Б. Батжаргал), самое актив
ное участие в предприятии 
принимают сотрудники Ака
демии наук МНР. Ревякин 
неоднократно встречался с 
представителями Института 
географии и мерзлотоведе
ния. Вот мнения высказан
ные ими:

Р. Ломборинчен:
■— Нашей республике сей

час уже жизненно необходи
мы свои гляциологи. Совме
стная экспедиция, действую
щая на протяжении ряда 
лет, позволит вырастить 
квалифицированных спе
циалистов этого' профиля.

Д. Тумурбатор:
■— Огромное практическое 

значение для нашей респуб
лики, равно как и для рай
онов Советской Сибири, бу
дет иметь изучение режима 
рек, берущих начало в го
рах Алтая и Саян на терри
тории МНР, Я говорю преж
де всего об Иртыше и Ени
сее. Вообще программа экс
педиции привлекает ярко 
выраженной прикладной на
правленностью: практически 
любая тема получит чуть ли 
не немедленный выход в 
экономику.

Да, это действительно так. 
Нынешние географические 
науки накопили достаточ
ный арсенал средств и мето
дов, чтобы давать самые 
серьезные, рекомендации по 
переустройству природных 
процессов. Но в составе экс
педиции числятся не только 
географы. Ботаники, спе
циалисты по млекопитаю
щим, ихтиологи (школы 
профессора Б. Г. Иоганзена; 
к этой школе относится, в 
частности, доктор наук 
Б. Дулма из Улан-Батора) 
готовятся решать проблемы 
сохранения и рационального 
использования растительных 
и животных ресурсов За
падной Монголии, включая 
Гобийский Алтай. Решается 
вопрос о включении в экс
педицию специалистов по 
этнографии и по вопросам 
демографии. Комплексность 
■— вот необходимое требова
ние к научным исследова
ниям нашего времени.

...О связях нашего города с братской Монголией ска
зано уже немало. Но пока речь шла лишь о научной тра
диции. Но вот нынешний ректор Томского университета 
профессор доктор экономических наук Александр Пет
рович Бычков — он помнит эту страну трепетно и неж
но: как ее защитник. То было в дни разгрома Квантун- 
ской армии. Другой томич—генерал Степан Михайло
вич Сгибнев —командовал дивизией, которая штурмова
ла Хинган. А  совсем недавние факты? Гордость Монго
лии _  гигантская ТЭЦ в Дархане. Она выстроена по 
проекту томского отделения института Теплоэлектропро- 
скт...

Да, связи прочны, зримы и конкретны. Общее имя им 
— наш интернационализм. В» ЛОЙША.

На подступах 
к профессии

В ряде сельских школ Томской области накоплен опыт 
приобщения ребят к сельскому труду. О восьмилетней 
школе села Куянова Первомайского района газета уже 
рассказывала. Хорошо дела идут также в Шегарской 
средней школе. Сегодня о некоторых сторонах профори
ентационной работы со школьниками рассказывает по 
просьбе редакции директор Еловской восьмилетней шко
лы Кожевниковекого района Г. 3. Тымчук.

В прошлом году в нашей 
школе было создано два зве
на по выращиванию поросят 
в летнем лагере совхоза 
«Еловский». Одна группа 
под руководством учителя 
проводила чистку загона, где 
находились поросята, кор
мила и поила животных ут
ром, другая группа делала 
то же самое вечером. Через 
неделю производили пере
смену. Работали по 3 часа 
в день. Всего было занято 
16 ребят, за ними закрепили 
400 поросят. За полученный 
привес школьникам была 
выплачена заработная пла
та, кроме того школа полу
чила от совхоза оплаченные 
путевки для туристической 
поездки в Минск.

Практика прошлого года 
показала, что такой объем 
работы для нашей школы 
мал. Нынешним летом мы 
поступили иначе. Восемь 
учащихся выращивали 350 
поросят, а другая группа 
ухаживала за 50 свиномат
ками. Группы делились на 
утренние и вечерние звенья 
и работали по 3—3,5 часа.

И нынче ребята получили 
заработную плату, кроме то
го, на торжественной линей
ке, посвященной началу 
учебного года, директор сов
хоза вручил премии по 25— 
50 рублей особо отличив
шимся.

Думаем продолжить нача
тое дело, привлечь к нему 
учащихся. Производитель
ный труд на таком важном 
участке, как производство 
мяса, имеет для школьников 
большое воспитательное зна
чение. Они видят его плоды, 
познают цену заработанного 
рубля, учатся ценить свое 
время. Мы, учителя, искрен
не хотим видеть своих ребят 
хорошо обученными зоотех
никами, ветврачами, сви
нарками, заведующими фер
мами, рабочими свиноком
плексов. Думаем, что работа 
в летнем лагере поможет 
им сориентироваться в вы
боре профессии с учетом 
потребностей совхоза в кад
рах животноводов.

Г. ТЫМЧУК, 
директор Еловской вось
милетней школы Кожев- 

никовского района.

К о н к у р с  п р о в и з о р о в
Аптечное управление и 

обком профсоюза медицин
ских работников провели 
смотр-конкурс на звание 
«Лучший по профессии» сре
ди провизоров-технологов 
аптек.

Первое место заняла про
визор-технолог аптеки № 2 
г. Томска В. А. Критонова. 
Она получила право участ
вовать в зональном этапе 
Всероссийского конкурса, 
который пройдет в г. Ново
сибирске. Второе место при
суждено Г. С. Губиной из 
с. Подгорного, третье — Э. П. 
Гедиминой из аптеки № 64 
г. Томска.

Кроме того, состоялся 
конкурс по эстетическому 
оформлению витрин. Луч

шими признаны витрины 
аптек №№ 2 и 69. Демонг 
стрировались также модели 
спецодежды, изготовленные 
работниками аптек. Высши
ми баллами отмечены моде
ли аптек №№ 2, 53 и 58
г. Томска.

Большой интерес при
сутствующих вызвала фото
выставка, посвященная
Международному году ре
бенка, и макеты «детской 
аптеки». Коллективное
творчество работников ап
тек Ленинского, Кировского 
районов и аптечного склада 
отмечено специальными 
призами.

н. и лькив ,
начальник оргфармотде- 
ла аптечного управления.

Л Е К Т О Р И Й  ДЛЯ В Е Т Е Р А Н О В
Второй год работает лек

торий для ветеранов партии, 
комсомола, войн и труда в 
Доме политического просве
щения обкома КПСС. В этом 
учебном году он открылся 
лекцией доцента кафедры 
философии политехническо
го института В. А. Дмитри
енко «Торжество марксист- 
скс ленинской науки» из

цикла «Ленинизм — револю 
ционное знание нашей эпо 
хи». После лекции ветера
ны встретились с известным 
советским писателем Анато
лием Ивановым, который 
рассказал о том, как он ра
ботал над своими произве 
дениями и поделился плана
ми на будущее.

Е. ПОНОМАРЕНКО.

ж и л ь ц ы  Ж Д У Т  п о м о щ и ,

а д о м о у п р а в л е н и я  не с п е ш а т  
ни с р е м о н т о м ,  ни с о т в е т о м
«У  нас уже третий месяц 

нет горячей воды. Причина 
— авария теплотрассы. На
ши дома — многоквартир
ные. Здесь живет около 700 
человек. Конечно, м%1 по
нимаем, что авария — дело 
непредвиденное и, может 
быть, в первый момент 
трудно сориентироваться в 
сроках ремонта. Но прохо
дит неделя, месяц, другой, а 
люди — в неведении. Мно
гие пытались узнать в до
моуправлении, когда нако
нец завершится ремонт, в 
ответ слышали неизменное: 
«Когда отремонтируют, тог
да и будет».

Почему работники домо
управления № 7 позволяют 
себе такое отношение к 
жильцам? Почему любой 
вопрос надо решать лишь 
посредством жалобы?

Боянова, Доброногова,
Кузнецова, Бурыхина и 
другие жильцы домов по 
ул. Учебной №№ 3/1, 3/2».

Мы сидим в квартире Зи- 
менковых, где собрались 
некоторые авторы этого 
письма. Чувствуется, что У 
всех наболело.

Е. Т. Тихонова, рабочая 
управления карьерами:

— Пять лет живем в этом 
доме, и все время перебои с 
водой. И никогда не сооб
щается, из-за чего нет воды, 
надолго ли ее отключили.

Т. П. Боянова, пенсионер
ка:

— Слесарь домоуправле
ния Варламов живет в на
шем доме, но к нему луч
ше не обращаться. Свою 
работу делает как одолже
ние, за любой пустяк требу
ет оплаты. В 2э-й квартире 
живет инвалид первой 
группы Ирина Михайловна 
Костяева. В ее квартире не 
работает сливной бачок, во
да протекает вниз. Всем 
подъездом просим починить 
•— не хочет. В 13-й кварти
ре тоже вода—ручьем. Не 
пришел, пока хозяйка не 
раскошелилась.

С инженером домоуправ
ления № 7 Л. Ф. Виноку
ровой, обслуживающей эти 
дома, мы встретились толь
ко в конце дня. Услышав, с 
чем я пришла, она недо
вольно нахмурилась:

■— Написали-таки! — И 
все же Людмила Федоровна 
соглашается: — Действи
тельно, невнимательны мы 
к жильцам. Все некогда: то 
трассу прорвало, то где-то 
Tiiy6a лопнула...

Что и говорить, работа в 
домоуправлении действи
тельно хлопотная. Но вот 
ведь какой парадокс: эти
хлопоты связаны с обслу
живанием населения, стало 
быть, они продиктованы за
ботой о людях. А  какая уж 
тут, простите, забота, если 
от жалоб отмахиваются, как 
от назойливых мух. Разве 
так уж сложно было за три 
с лишним месяца провести 
хотя бы одно собрание 
жильцов, объяснить им, в 
чем загвоздка. Или взять 
претензии на работу слеса
ря домоуправления. Почему 
жалобы в его адрес сыпятся 
как из рога изобилия? Да 
потому, что с ними никто 
не разбирается, хотя руко
водству домоуправления из
вестна цена этого, с позво
ления сказать, специалиста. 
Нетребовательность и по
рождает безответственность. 
Кто скажет, во что эта 
безответственность иной раз 
обходится, сколько времени 
и нервов потрачено людь
ми на бесполезное хождение 
по инстанциям?

Вот что пишет по поруче
нию жильцов дома № 79 по 
улице Учительской Т. А. 
Шубина:

«Повторно обращаемся в 
редакцию с просьбой о по
мощи. Наш дом отрезали от 
теплотрассы. Слесари ко
тельной лесоперевалочно
го комбината говорят, что 
трубы в нашем доме не вы
держат зиму. И сколько мы 
ни ходили, ни просили ра-

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е  ПОЛИТБЮРО ЦК НДПА
КАБУЛ. Здесь опублико- 

'вано постановление Полит
бюро ЦК Народно-демокра
тической партии Афганиста
на «О праздновании 62-й го
довщины Великой Октябрь
ской социалистической рево
люции». В документе под
черкивается, что 7 ноября 
страны социалистического 
содружества, международ

ное рабочее и национально- 
освободительное ’движение, 
трудящиеся земного шара, 
все прогрессивное человече
ство отмечают годовщину 
исторического события, ко
торое ознаменовало поворот
ный пункт в истории разви
тия человечества, явилось 
примером для всех угнетен
ных и порабощенных наро

дов, показало путь к осво
бождению от оков империа
лизма.

Вся работа по подготовке 
к празднованию 62-й годов
щины Великого Октября, го
ворится в постановлении, 
будет подчинена делу даль
нейшего укрепления друж
бы между афганским и со
ветским народами.

ЗАЯВЛЕНИЕ ПРЕЗИДИУМА 
П Р А В Л Е Н И Я  РКП

БОНН. Визит Хуа Гофэна 
в ФРГ характеризовался не 
стремлением к миру, он 
явился выражением шови
нистических великодержав
ных устремлений китайских 
руководителей и был лишь 
на руку правым кругам 
ФРГ, враждебным делу раз
рядки. Об этом говорится в 
распространенном здесь за
явлении Президиума прав
ления ГКП об итогах состо
явшегося на прошлой неделе 

..визита премьера Госсовета 
КНР Хуа Гофэна в ФРГ.

Мы, коммунисты, указы
вается в документе, реши
тельно отвергаем попытки 
подтолкнуть ФРГ и другие 
страны Западной Европы на 
путь опасной для дела, мира 
натовской политики гонки 
вооружений, направленной 
против СССР и других госу
дарств. Мы решительно цро- 
тестуем против поддержки

Хуа Гофэном тех сил, кото
рые, сохраняя «открытым» 
так называемый «герман
ский вопрос», саботируют 
мирное сосуществование, ме
жду обоими германскими го
сударствами.

Утверждения правитель
ства ФРГ о том, что отноше
ния с Китаем не направлены 
против третьих стран и что 
необходимо продолжать по
литику разрядки, вызывают 
сомнения потому, что в духе 
китайской позиции были 
одновременно поддержаны 
лживые тезисы о «советской 
угрозе», а вместо конструк
тивного ответа на совет
ские предложения в области 
разоружения вновь шла речь 
о вооружениях и размеще
нии новых американских 
атомных ракет среднего ра
диуса действия на террито
рии ФРГ.

Визит Хуа Гофэна, заяв
ляет Президиум правления 
ГКП, «вновь подтвердил, что 
внешняя политика китай
ских руководителей не имеет 
ничего общего с социалисти
ческими, антиимпериалисти
ческими, служащими благу 
людей труда позициями. На
против, Хуа Гофэн выступил 
поборником империалисти
ческой гегемонистской поли
тики агрессии. Поэтому. в 
интересах нашего и китай
ского народов, в интересах 
права всех народов жить в 
мире нужно проявлять бди
тельность. ГКП и в дальней
шем будет последовательно 
выступать за добрые отно
шения между ФРГ и КНР, за 
дружбу между народами 
обеих .стран в духе идей 
мира. Мы требуем, чтобы 
внешняя политика ФРГ бы
ла однозначно ориентирова
на на продолжение курса 
разрядки, на шаги в области 
ограничения вооружений и 
разоружения, на то, чтобы 
вносить вклад в обеспечение 
мира».

зобраться (даже помощь 
свою предлагали), увы, ни
кто не собирается трубы 
менять. Неужели оставят 
нас без тепла руководители 
треста Томлесстрой?

Эта жалоба — тоже ре
зультат равнодушия к лю
дям. Написали жильцы 
письмо начальнику СМУ 
треста Томлесстрой Г. И. 
Омелину, а он положил его 
под сукно. Жильцы пишут 
снова, и опять молчание. 
Потом начались безрезуль
татные хождения на прием. 
Наконец, поняв, что и это 
бесполезно, направляется 
жалоба в адрес руководства 
треста. Но управляющий 
трестом, его заместитель и 
секретарь партийного бюро 
собрались в отпуск и пере
дали жалобу все тому же 
тов. Омелину — ответствен
ному по должности, но без
ответственному по характе
ру. И снова он положил ее 
под сукно.

Внимание к людям. Оно 
ведь и проявляется в том, 
как относятся к просьбам и 
жалобам. В домоуправление 
№ 3 эти жалобы идут, что 
называется, косяком, но на 
них не отвечают. Их даже 
не регистрируют. Тщетно 
пытались мы найти следы 
писем жильцов с улицы Го
голя, 23, которые неодно
кратно обращались сюда за 
помощью. Не внесено в 
книгу учета и письмо жиль
цов дома № 9 по улице Пле
ханова.

Письмо в домоуправление 
■—; это почти всегда острый, 
наболевший вопрос. Порядок 
рассмотрения жалоб введен 
в нашей стране в ранг за
кона, утвержден Указом 
Президиума Верховного 
Совета СССР. В нем опре
делены и сроки для рас
смотрения, и меры ответст
венности. Эта ответствен
ность должна срабатывать 
всегда. Ведь человек ждет 
помощи...

Р. ГОРОДНЕВА.

Демонстрация представи- норвежскую столицу, чтобы минации малых
телей северных народностей выступить с решительным СНИМКЕ-
Норвегии, Швеции и Фин- н л  l J'

народно-

участники
л^яндии'"'состоялась в Осло, осуждением проводимой манифестации у здания нор-
Ее участники прибыли в властями политики дискри- вежского парламента.

О С Е Н Н И Й  Э К З А М Е Н  Т Р А Н С П О Р Т А

СОТРУДНИЧАЮТ
Р А З В Е Д К И
БОНН. Здесь стали изве

стны новые факты тесного 
сотрудничества западногер
манской разведки БНД с из
раильскими спецслужбами. 
Как заявил руководитель 
ведомства печати и инфор
мации федерального прави
тельства К. Беллинг, феде
ральная разведывательная 
служба пригласила агентов 
израильской разведки для 
оказания помощи при доп
росах арестованных полици
ей ФРГ граждан арабского 
происхождения. Руководство 
БНД явно стремится пере
нять методы израильской 
разведки, которая уже дав
но ведет провокационную 
деятельность против араб
ских народов. По словам 
Беллинга, тесные связи ме
жду разведками ФРГ и Из
раиля «вполне закономер
ны». Сведения о пребывании 
в Баварии израильских 
агентов подтвердил и ми
нистр внутренних дел этой 
земли Г. Тандлер.

Журнал «Шпигель» сооб
щил, что израильские аген
ты вырвали у одного из аре
стованных согласие совер
шить покушение на жизнь

видного деятеля Организа
ции освобождения Палести
ны. Однако по прибытии в 
Бейрут он раскрыл эти про
вокационные планы и затеям 
покончил жизнь самоубий
ством.

Деятельность израильских 
шпионов на территории фе
деративной республики, вы
зывает возмущение араб
ских народов. Послы Ирака, 
Сирии, Кувейта и ЙАР в 
Бонне заявили решительный 
протест в связи с позицией 
правительства ФРГ по дан
ному вопросу.

Озабоченность арабских 
стран имеет веские основа
ния. Служба БНД всегда 
проявляла повышенный ин
терес к взрывоопасным рай
онам в различных частях 
мира. Как писал журнал 
«Шпигель», в 1961 году БНД 
снабдила противников пре
мьер-министра .Конго Лу- 
мумбы военными самолета
ми и типографией, а во вре
мя кровавой резни в Индо
незии в 1965 году, устроен
ной правыми силами, поста
вила индонезийской развед
ке оружие и радиопередат
чики. В печати также сооб
щалось о сотрудничестве 
БНД с разведками Израиля 
и ЮАР. Последние факты, 
признанные правительством 
ФРГ, свидетельствуют, что 
эти связи расширяются.

О т с т а в к а  п р а в и т е л ь с т в а  Я п о н и и

Всесоюзный смотр безо
пасности дорожного движе
ния пройдет в нашей стране 
в ноябре этого года.

Осенняя пора на дорогах 
и улицах — это и слякоть, и 
гололед, порою и снегопад. 
А с ними и дополнительные 
заботы водителей и пешехо
дов: труднее стало управ
лять машинами, сложнее 
переходить улицы. Стати
стика свидетельствует: чис
ло дорожных происшествий 
осенью увеличивается. В 
большинстве республик,
краев и областей уже прове

дена большая работа по 
подготовке транспорта к 
осенне-зимнему периоду, 
многое сделано по пропаган
де среди населения правил 
безопасности движения.

Цель всесоюзного смотра, 
который организует Главное 
управление Госавтоинспек- 
ции МВД СССР совместно с 
заинтересованными государ
ственными и общественны
ми организациями, — даль
нейшее повышение уровня 
безопасности на транспорт
ных магистралях страны. В 
его рамках намечено прове

сти конкретные мероприя
тия по проверке готовности 
автотранспорта к работе в 
сложных условиях, состоя
ния технических средств уп
равления дорожным движе
нием.

Предстоит также активи
зировать деятельность до
бровольных обществ авто
мотолюбителей по предот
вращению дорожных проис
шествий, уделив особое вни
мание разъяснительной ра
боте среди подростков, 
школьников.

(ТАСС).

ТОКИО. В полном составе 
ушло в отставку правитель
ство Японии, возглавляемое 
премьер-министром М. Охи- 
рой. Проходящая сейчас 
специальная сессия парла
мента, согласно конституции 
страны, должна определить 
нового главу правительства, 
однако крупнейшая либе
рально - демократическая 
партия пока не смогла вы
двинуть кандидатуру нового 
премьера, которая должна 

_ быть представлена на го- 
| лосование депутатов.

Накануне открытия сес

сии лидеры трех крупных 
фракций в ЛДП — бывшие 
премьер-министры Т. Фуку- 
да, Т. Мики и бывший гене
ральный секретарь партии 
Я. Накасонэ — потребовали, 
чтобы председатель ЛДП 
М. Охира взял на себя от
ветственность за неудачу 
либерал-демократов на не
давних всеобщих выборах и 
отказался выдвигать свою 
кандидатуру на пост премь
ер-министра. Однако
М. Охира, которого поддер
живает самая многочислен
ная в партии фракция быв-

Б Е Г У Т 
ИЗ К И Т А Я

СИНГАПУР. Как сообща
ет гонконгская печать, по- 
токбеженцев из Китая, пы
тающихся перебраться в 
эту английскую колонию, 
продолжает увеличиваться. 
Только за последние 24 часа 
полиция и морская охрана 
Гонконга задержали при
мерно 900 китайцев при по
пытке перейти границу. В 
октябре зарегистрировано 
рекордное число беглецов'— 
за месяц полиции удалось 
задержать и выслать обрат
но в Китай почти 10 тыс. 
беженцев. Всего с начала 
года было арестовано ( 64 
тыс. китайцев при попытке 
проникнуть в Гонконг. Они 
были высланы обратно в 
Китай. Тем не менее, по 
мнению властей, более 80 
тыс. китайцев все же смог
ли нелегально пробраться в 
Гонконг.

Как отмечают местные 
наблюдатели, массовый 
уход китайцев из конти
нентального Китая будет 
продолжаться. Он вызван 
тяжелыми условиями жиз
ни народа, безработицей, 
преследованиями со стороны 
китайских властей.

шего премьер-министра 
К. Танаки, всеми силами 
пытается вернуться к вла- 

~сти.
Фракционная борьба в 

ЛДП, затянувшаяся вплоть 
до открытия специальной 
сессии парламента, свиде
тельствует об обострении. 
кризиса в либерально-демо
кратической партии, кото
рая, как показали результа
ты всеобщих выборов, все 
больше теряет доверие на
рода, разоблачая себя как 
выразителя интересов круп
ного капитала.
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Торжество танца
Во Дворце зрелищ и спорта проходят гастроли Крас

ноярского государственного ансамбля танца Сибири под 
руководством народного артиста СССР, лауреата Госу
дарственной премии СССР М. Годенко.

Двухчасовой концерт про
шел, как одно мгновение. 
Зал рукоплескал горячо и 
взволнованно, и было ис
кренне жаль тех, кто ли
шился редкой возможности 
видеть искусство краснояр
цев не на экране, а воочию. 
Искусство удивительное — 
яркое, самобытное, непри
нужденное настолько, что, 
кажется, родилось толь
ко что, у тебя на глазах.

Самый первый танец — 
«Енисейские хороводы» — 
дает представление о свое
образной танцевальной 'лек
сике ансамбля. Начнется он 
нежным, величавым хоро
водом. Поплывут женщины 
в белых, расшитых золотом 
сарафанах ■— спокойные ли
ца, сдержанные, мягкие 
движения рук и плеч, по
крытых великолепными
узорчатыми платками. За

тем появятся мужчины, 
протанцевав мягко, с до
стоинством и едва улови
мым мужским кокетством. 
И вдруг хоровод сменится 
переплясом: дёвчонки, разо
детые под матрешек, бу
дут отбивать каблучками 
такие немыслимые дроби, 
такими завертятся вьюна-^ 
ми, закручивая веревочкой 
веселый хоровод, что заря
бит в глазах. И запляшет 
под ногами пол, словно и 
ты попал на сцену и за
кружился в этом огненном 

. вихре!.
Весь вечер мы будем в 

плену у танцоров. В плену 
их обаяния, в плену беско
нечно знакомого русского 
Жеста, впитанного с детства, 
ибо этот жест — выражение 
души русской, русского ха
рактера — широкого, разу
далого, озорного.

Бережно и тактично пе
ренеся на сцену сибирский 
фольклор, художественный 
пчководитель ансамбля
М. Годенко сделал основой 
всех своих программ имен
но выявление народного ха
рактера. Отсюда та простота 
и естественность существо
вания танцоров на сцене, 
свобода импровизации, ко
торой так богаты многие но
мера. Взять хотя бы «Си
бирскую потеху» — танец, с 
которого началась широкая 
популярность ансамбля. 
Скоморошьи игры, обруши
вающие на вас водопад ве
селья, уморительного озор
ства, головокружительных 
трю ков , рождают сведи зри
телей настоящий вихрь 
эмоций, ибо и на сцене они 
— почти избыточны, невоз
можны, изобретательность 
актеров уже беспредельна. 
И когда зал, изнемогая от 
смеха, аплодирует ожидае
мому финалу номера, вдруг 
оказывается, что это еще 
не конец, и скоморохи 
вновь, озаряя лица широ

кими дурашливыми улыб
ками, выбегают на авансце
ну, чтобы продолжить игру 
и вызвать новый взрыв ве
селья. А  разве можно ос
таться равнодушным, когда 
исполняется танец «Красно
ярские переборы»? Ведь он 
так и брызжет задором, на
родным лукавством, непод
дельным весельем. В самом 
деле, глядя на танцоров, 
любуешься не только их 
мастерством, но и тем, что 
весь процесс сотворения 
танца доставляет им самим 
настоящее удовольствие. 
Согласитесь, это редкое и 
счастливое для профессио
налов качество.

Каждый танец программы 
—- сюжетный. И выглядит 
он как маленький спек
такль, где нет «звезд», но 
есть актеры. Ибо каждое 
лицо запоминается своим, 
не придуманным, а живым, 
естественным'- выражением, 
каждое движение, каждый 
жест оправдан логикой ха
рактера, и общее настрое
ние танпа создается не 
столько его рисунком, му
зыкой, костюмом, 4 сколько 
настроением каждого испол
нителя. Таковы «Мужской 
перепляс», танцевальная 
сюита на тему пусской на
родной песни «Выло v >"•»- 
ши семеро зятьев». «Во де
ревне то было Ольховке», 
«Подгорная кадриль» и еще 
многое, многое.

Вот «Сибирский лириче
ский». Танец, полный неж
ности и мягкого юмора, ко
торый просвечивает в наро
читой чопорности пар, их 
игривом кокетстве, петуши
ной задиристой походочке 
парней, желающих «пока
заться» перед своими воз
любленными. Хоровод
«Аленушка» — чистый и 
нежный, как драгоценное 
кружево. Неуловимо сменя
ются фигуры танца, словно 
переливаясь Рдна в другую, 
и вьется, вьется мелодия 
хоровода, и сердце сжима
ется от пронзительной и це- 
лонулренной ее красоты.

Сибирская коллекция
танцев ансамбля—уникаль
на. В ней достаточно ярко 
отражены быт и нравы на
родов Сибири, их обычаи. 
Но ценность ее составляет и 
другое — перед нами пред
стает Сибирь прошлая и на
стоящая — йрай, богатый 
людьми. Программа концер
та в этом смысле составле
на очень интересно, ведя 
зрителя от старинной обря

довой картинки к интерес
ному хореографическому по
лотну, решенному в остро 
современных ритмах. Вели
колепно принимаются «Се- 

> верная сюита «Хэйро» — 
эвенкийский танец восходя
щего солнца, «Молодежная 
сюита».

Как создаются танцы? В 
поиске сюжетов, движений, 
новых красок на помощь 
постановщику приходят его 
фантазия, безупречный ху
дожественный вкус. Каждый 
танец гостей удивительно 
гармоничен — по чистоте за
мысла и исполнения, по за
вершенности мысли. Мно
гие работы ансамбля стали 
классическими образцами 
современного народного тан
ца. Так более двадцати лет 
существует номер «Соло на 
деревянных ложках и бере
сте», исполняемый лауреата
ми X  Всемирного фестиваля 
молодежи в Берлине Н. Ма
рининой и В. Борисовым и 
лауреатом Международного 
фестиваля-конкурса народ
ного танца в Тунисе М. По
левым. И все эти годы он 
идет с неизменным успехом. 
Классическим стал и дру
гой, удивительный по бо
гатству психологических 
оттенков танец «На мосточ
ке», возникший из элемен
тов молодежных гуляний на 
сибирской речке Тюхтеточ- 
ке, куда Михаил Семенович 
Годенко ездил со своими 
помощниками, чтобы запи
сать и донести в чистоте ко
лорит этого обряда. ,

Коллектив красноярцев 
богат талантами. В нем 
очень много великолепных 
танцоров, каждый из кото
рых — украшение ансамбля. 
Это солисты — народные 
артисты РСФСР Л. Дзьобак 
и Е. Тимохин, заслуженные 
артисты РСФСР В. Борисов, 
Л. Коркина, И. Черемисин, 
солисты Н. Титова, Ю. Буя
нов, Б. Князев, В. Щуревич 
и многие, многие другие.

Самого доброго слова за
служивает и оркестр под ру
ководством В. Рябцева,

У каждого, кто побывал 
на этом концерте, осталось 
в душе ощущение праздни
ка. Мы признательны го
стям за их любовь к танцу, 
к своей профессии и тем, 
Для кого они танцуют. И 
когда они завершат гастро
ли в нашем городе, мы бу
дем искренне завидовать 
другому зрителю. До сле
дующего их приезда в 
Томск.

Л. СЕРДЮК.

Проблемы

с п о р т а ГОНЩИК УХОДИТ „НАЛЕВО"
Среди оборонно-массовых 

видов спорта мотоцикл 
пользуется особой популяр
ностью. Умение управлять 
им в любых условиях раз
вивает технические навыки, 
силу, выносливость, волю, 
умение мгновенно ориенти
роваться. Мотоспорт — одна 
из эффективных форм под
готовки молодежи к службе 
в армии.

Традиции томского мото
спорта всегда были связаны 
с высшими" учебными заве
дениями: политехническим
институтом, университетом, 
институтом автоматизиро
ванных систем управления 
и радиоэлектроники, меди
цинским институтом. Неко
торые из этих секций рабо
тают десятки лет.

Большинство мастеров 
спорта, подготовленных в 
системе Томского обкома 
ДОСААФ. —• М. Бульшеяко, 
И. Bpvc, И. Артемьрв, JT. Пи- 
лецкий, В. Килин, В. Казь
мин, Д. Парамонов. С. Зале- 
тин, А. Тетерин, К. Булы- 
ченко, В. Максимцев и дру
гие — выросло в вузовских 
коллективах и долгие годы 
выступали за них. Условия, 
в которых росли спортсме
ны 15—20 лет Назад, были 
TpvflHbiMH. Не было запчас
тей, спортивные мотоциклы 
приходили в Томск едини
цами, а не десятками, как 
сейчас. Занимались их ре
монтом и подготовкой в не- ■ 
приспособленных подвалах. 
Что же мы имеем сейчас, 
не поколебались ли тради
ции томского мотоспорта?

В связи с рядом поста
новлений о развитии обо
ронно-массовых видов спор
та в городе появились но
вые, хорошо финансируемые 
мотосеклии объединения 
Томскстоойтранс и пасса
жирского автотранспортного 
предприятия № 3. Но если 
денег на развитие мотоспор
та им отпускалось достаточ
но, то со спортсменами воп- 
рг- обстоял сложнее.

Ведь, чтобы подготовить 
спортсмена хотя бы с пер
вым разрядом, нужно 2—3 
года, а мастера — 4—5 лет. 
Занять призовое командное 
место с новичками практи
чески невозможно. Как же 

. Форсировать появление хо
роших командных г резуль
татов? Началась «обработ
ка» спортсменов — . не пе
рейдут ли в секцию авто- 
то? ш тю ртного  предприя
тия? Естественно, что в ву
зах спортсмену не могут 
пообещать высокооплачи
ваемую работу, новое так
си. ежегодную замену мото

цикла на новый. А АТП-3 
такую возможность имеет. 
Только за последние 1,5—2 
года туда пришло около де
сяти человек из других сек
ций.
- На наши претензии, что 

секции вузов становятся 
центром подготовки спорт
сменов для других органи
заций, что ведет к старению 
и без того иногда скудного 
парка мотоциклов, расша
тывает дисциплину, заме
ститель председателя Том
ского обкома ДОСААФ 
Н. А. Куренский заявил: 
«Вы не понимаете задач 
развития массовости в 
спорте, мы не можем запре
щать спортсменам перехо
дить с одного места работы 
на другое и из секции в 
секцию».

Но какая тут борьба за 
массовость, если новых 
спЬртсменов в ПАТП-3 не 
воспитывают? На старте мо
токроссов выстраиваются 
гонщики, поменявшие май
ки с эмблемами клубов. Для 
развития мотоспорта от 
этого пользы никакой, а 
вред ощутим.

Примеров таких переходов 
можно привести немало. 
Перешли в ПАТП-3 один из 
сильнейших гонщиков об
ласти мастер спорта В. Ав
деев, ранее выступавший за 
НИИ высоких напряжений, 
кандидат в мастера спорта 
В. Кулеватов, выросший в 
мотосекции ДОСААФ ТГУ, 
кандидат в мастера спорта 
А. Авдеев, занимавшийся в 
последние годы в мотосек
ции ТИАСУРа. Кандидат в 
мастера спорта Ю. Исаков, 
занимавшийся в мотосек
ции ДОСААФ ТПИ, даже не 
поехал по направлению на 
работу, а поступил в 
ПАТП-3 автослесарем, от
казавшись тем самым от 
защиты диплома инженера. 
А  ведь на его обучение го
сударство затратило не од
ну тысячу рублей.

Каждый из этих товари
щей до того, как стал пока
зывать хорошие результаты, 
«изъездил» по 3 — 4 спор
тивных мотоцикла средней 
стоимостью около одной 
тысячи рублей. Для вузов
ских коллективов это не та
кие уж маленькие деньги, 
если учесть, что в среднем 
на обновление материальной 
базы выделяется в год по 
.5—6 тыс. рублей.

Но самое-то главное — 
моральная сторона вопро
са. Тренеры вынуждены не 
только работать над орга
низацией тренировочного 
процесса — искать бензин.

масло, автомашины и зап
части, но и успевать ограж
дать своих спортсменов от 
вредного влияния таких го
ре-воспитателей. Приходит
ся порой создавать особые 
условия спортсмену, наи
менее устойчивому к тако
му влиянию. Это мешает 
нормальным взаимоотноше
ниям в коллективе, порож
дает потребительские на
строения, разлагает дисцип
лину. Да и как ее укрепить, 
если на справедливые, на 
неприятные требования
спортсмен в любой момент 
может заявить: «Дайте
справку, что я с вами рас
считался». И его с распро
стертыми объятиями, если 
это не новичок, встретят в 
том же ПАТП-3. Иногда 
гонщики уходят, даже не 
укомплектовав разобранные 
мотоциклы.

А как же обком ДОСААФ, 
общественность, федерация 
мотоспорта? . Принимались 
ли какие-нибудь меры для 
предотвращения блуждания 
спортсменов в поисках иде
альных условий? Да, при
нимались. Было решение, 
запрещающее без согласия 
тренера и без ведома феде
рации мотоспорта переход 
из секции в секцию. При
чем основывалось оно на 
постановлении Всесоюзного 
комитета по физической 
культуре и спорту при Со
вете Министров СССР. Был 
даже приказ № 310 от 21
ноября 1975 г. по Томскому 
обкому ДОСААФ, в котором 
затрагивались и морально- 
этические вопросы мото
спорта. В частности, один 
из пунктов гласил: «При
распределении спортивной 
техники учитывать не толь
ко наличие заявок, но и 
степень вклада в развитие 
мотоспорта, показатели мас
совости и мастерства, уро
вень воспитательной рабо
ты среди спортсменов». Все 
логично: нет своих спорт
сменов, нет борьбы за мас
совость, не ведется воспи
тательная работа — на но
вую технику не рассчиты
вай.

Все эти требования нахо
дили поддержку руководст
ва обкома ДОСААФ до по
явления мотосекции в 
ПАТП-3. Почему же изме
нилось отношение. к этой 
серьезной проблеме? Руко
водство обкома ДОСААФ 
стало возлагать большие 
надежды на то, что один из 
технических видов спопта— 
автомобильный — будет 
развит силами ПАТП-3.

Вот этим и объясняется, 
что на некоторые вольности

руководства автомотосек
ции ПАТП-3 и других 
транспортных организаций 
обком ДОСААФ смотрит 
сквозь пальцы или даже 
потакает им.

Напримеп, в 1978 г. со 
склада обкома ДОСААФ 
был продан ПАТП-3 в на
рушение разнарядки, ут
вержденной самим же об
комом, мотоцикл ЧЕЗЕТ-250. 
выделенный для ДОСААФ 
ТГУ. В начале этого года, 
выделенный для первичной 
организации ДОСААФ ТПИ 
мотоцикл ИЖ-15, за кото
рый даже были переведены 
деньги, продан в Томск- 
стройтранс. Таким же по
рядком. опять в няпчшение 
разнарядки. ПАТП-3 при
обрело в обкоме ДОСА4.Ф 
3 мотоцикла ЧЕЗЕТ-125 и 
запасные части к ним.

Так решалась первая по
ловина задачи — создание 
материальной базы любым, 
даже нечестным способом, 
и шла вербовка гонщиков 
из других секпий. Б ы стры й  
и легкий способ заработать 
лавры победителей! Здесь 
мы имеем дело с парадок
сом, когда чкрепление мате
риальной базы не служит 
цели развития массовости 
в '■понте.

В обт7тем. в Томском обко
ме ДОСААФ поистине пра
вая рука не знает, что де
лает левая. Собственные 
приказы и разнарядки гру
бо нарушаются. Иногда на 
один мотоцикл выписывают 
сразу два счета. Кто про
ворнее, тот и получит.

Одно невдомек руководи
телям обкома ДОСААФ. чТе 
автомотоспорт-то в П АТП-3 
существует не под флагом 
ДОСААФ, а по директивам 
Министерства автотранспор
та и шоссейных дорог и что 
секция принадлежит ДСО 
«С ч ЯрТак».

Рассуждая о массовости 
спорта, в обкоме . ДОСААФ 
ничего не делают, чтобы 
обеспечить мотосекции ву
зов автомашинами для пе
ревозки мотоциклов. А  бен
зин для первичных органи
заций вообще перестали вы
делять.

Страсти все разгораются. 
На подходе новые спортив
ные мотоциклы Ижевского 
завода. Руковолители авто- 
млтоепорта ТТАгрГ[-3 покки- 
лывают. как бы вырвать 
еттто один-два и какие 
лт-т-отные условия предло
ж и т ь  спортсменам в случае 
их перехода в ПАТП-3.

В. АФОНИН,
Л. УГОЛЬНИКОВ,

тренеры, мастера споп
та СССР.

лы ж ня
ЗДОРОВЬЯ

В полуторатысячном кол
лективе физической культу
ры манометрового завода 
любят лыжный спорт и все
гда ждут с нетерпением 
наступления зимы. Лыжная 
база, которую имеют мано- 
метровцы, пожалуй, одна из 
самых крупных среди завод
ских коллективов. Она на
считывает 600 пар лыж и 
плюс к этому еще 100 пар 
на базе отдыха «Сосновый, 
бор» в Тахтамышеве. Здесь, 
кстати, проводятся основные 
соревнования. И в наступа
ющем сезоне планируется 
вывозить автобусами в вос
кресные дни в «Сосновый 
бор» по 300 и более человек. 
Штатные работники Дома 
спорта закреплены за цеха
ми и отделами предприятия, 
где ведут не только пропа
гандистскую работу, но и 
непосредственно участвуют 
в организации и проведении 
соревнований среди этих 
коллективов.

Лыжники завода в минув
шем сезоне завоевали пер
вое место в Советском райо
не и награждены кубком. 
Любителям лыжного спорта 
хорошо известны имена Ли
дии Неверовой, комплектов
щицы цеха № 7, и Николая 
Борисова, слесаря этого же 
цеха. Они стали победителя
ми массовых соревнований 
на призы 79-й гвардейской 
дивизии. Активным участ
ником всех спортивно-мас
совых мероприятий в ми
нувшем сезоне был ветеран 
спорта Алексей Костырев.

Наступающая зима вновь 
позовет на старт участни
ков семейных соревнований 
«Папа, мама и я». В этих 
эстафетах в прошлом году 
самыми активными были 
семьи Костыревых, Алтухо
вых и Ермушко. Не менее

МАНОМЕТРОВЫЙ
З А В О Д :

К СТАРТАМ 
Г О Т О В Ы

захватывающими станут 
эстафеты «четырехугольни
ков». Есть у манометровцев 
при Доме спорта и свои дет
ские лыжные секции. В них 
занимаются более 70 детей, 
родители которых работают 
на заводе.

В новом сезоне каждый, 
кто будет сдавать нормы 
комплекса ГТО, получит за
четную книжку. В ней будут 
зафиксированы все норма
тивы, которые физкультур
ник сдал. Не забывают ра
ботники Дома спорта и о на
глядной агитации. После 
каждого лыжного состяза
ния появляются на заводе 
новые фотостенды. Все спор
тивно-массовые мероприя
тия регулярно освещаются 
на страницах многотираж
ной газеты «За коммуниста 
ческий труд» и по заводско 
му радио.

— Главной задачей для 
нас, — говорит председатель 
спортсовета завода О. А. Бу
шуев, — является привлече
ние к занятиям лыжным 
спортом как можно больше
го числа рабочих и служа
щих завода. Для этого есть 
условия. Правда, лыжная 
база не имеет специального 
помещения. Об.этом необхо
димо подумать и к будуще 
му году решить вопрос о ее 
строительстве. Необходима 
нам ■ и своя освещенная 
лыжная трасса.

Успехи манометровцев 
это результат целенаправ
ленной работы администра
ции завода, парткома, коми
тета ВЛКСМ и спортсовета. 
Лыжный спорт — ведь не 
только хороший отдых, он 
помогает заводчанам в . Их 
труде. И поэтому новый се
зон они ждут с нетерпени
ем.

Т. ВАСИЛЬЕВ.

ИЗВЕЩЕНИЕ
2 ноября в помещении

правления областной орга
низации общества «Знание» 
(пр. Фрунзе, 3) состоится 
консультация для лекторов, 
выступающих по вопросам 
внутренней и международ
ной политики КПСС и Со
ветского государства.

Выступают лекторы обко
ма КПСС.

Приглашаются лекторы, 
пропагандисты, политинфор
маторы, преподаватели ву
зов, техникумов, профтех
училищ, школ.

Начало — в 16 часов.

Т В
ЧЕТВЕРГ, 1 ноября 

П ЕРВ АЯ  П РО ГРА М М А
ТОМСК

9.00. Цв. Новости. 9.10. Цв. 
«Художники — 375-летию Том
ска». 9.40. Новая кинохроника.

МОСКВА
10.00. «Время». 11.05. «Отзо

витесь, горнисты». 11.35. «Не
обыкновенное лето». 2-я серия. 
12.40. Концерт Государственно
го академического русского на
родного оркестра им. Осипова.
13.15. Новости.

С 13.20 до 16.00 — перерыв.
16.00. Новости. 16.20. «По Си

бири и Дальнему Востоку». Ки- 
ноггоограмма. 17.30. Музыка 
К. Караева. 17.50. «Архитекту
ра Московского кремля». Пе
редача 3-я. 18.15. «"Русская
речь». 18.45. Поет хоровая сту
дия «Пионерия». 19.30. «Ленин
ский университет миллионов». 
«Высокая мера труда».

ТОМСК
20.00. Новости.,

МОСКВА
20.15. «Сегодня в мире».

20.30. К 25-летию Алжирской 
национально - демократической 
революции. Кинопрограмма 
«По Алжиру». 21.10. «Необык
новенное лето». 3-я серия.
22.30. «Время». 23.05. Шахматы. 
Межзональные турниры на 
первенство мира. 23.50., «Сего
дня в мире». 00.05. Концерт ор
кестра симфонической и эст
радной музыки ЦТ и ВР.

ВТОРАЯ П РО ГРА М М А
ТОМСК

19.30. «Первенцу томской
академической науки —. 10
лет». 19 45. «Революции полко
водец». Документальный фильм. 
20.05. Концерт.

МОСКВА
20.15. «Сегодня в мире».

ТОМСК
20.30. Новости. 20.45. «Про

должение». Художественный 
телефильм. (Эстонское теле
видение, 1974 г.).

Зам. редактора
И. Г. НЕСТЕРЕНКО.

1 ноября — «Клоп» — 19-30.

1 ноября. Концерт Красно
ярского государственного ан
самбля танца Сибири — 20.

О Ю Ш
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

«Поговорим, брат...» (две се
рии) — 8-30, 13-30. 16. 18-30,
21. Праздник красной звез
дой ни. Б заключение — 
Мультсборник N° 97 — 11-30.

имени М. ГОРЬКОГО
«Похищение «Савойи» —

8- 40. 10-20. 12. 13-40. 15-20. 17,
18-40. 20-20. 22. «Похищение 
«Савойи» — 9. 10-40, 12-20. 14, 
15-40. 17-20, 19. 20-40. 22-20.
Зал кинохроники. «И все-таки 
я верю»...» Гцвс серии) — 9,
11, 13. 15, 17.

«ОКТЯБРЬ»
«Похищение «Савойи» — 8-40, 

10-20, 12, 13-40, 15-20, 17, 18-40, 
20-20. 22. «Похищение «Савойи» 
— 9. 12-20, 14. 16, 17-40, 19-20, 
21. Мультсборник N° 96— 10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ 
«Злой дух Ямбуя» — 9. 10-40,

12- 20. 14-10, 16, 17-40, 19-20, 21.
«Единственная дорога» — 9, -
14-30, 18-10, 21-30. «Сломанная 
подкова» — 10-50. «Разгром 
Юденича» — 17-40. 16-20, 20.

«СИБИРЯК»
«Путешествие Гулливера» —

9- 20. «Девушки должны выхо
дить замуж» (две серии) — 11,
13- 30. 16. 18-30, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Гадюна» — 17, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  

«СИБКАБЕЛЬ» 
«Предательница» — 17-10,

19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Ирония судьбы, или С лег

ким паром» (две серии) — 14, 
17-10, 21.

3—4 ноября
Концертный зал филармонии 

ПРАЗДНИК СИМФОНИЧЕСКОЙ, НАРОДНОЙ и 
КАМЕРНОЙ МУЗЫКИ

(3 ноября действителен студенческий абонемент).
(Начало — в 20 час.). 

МУЗЫКА НОРВЕГИИ И ФИНЛЯНДИИ 
Свендсен — Легенда Зорагайда.
Ярнефельт — Колыбельная.
Григ — Музыка к драме Ибсена «Пер-Гюнт».
Сибелиус — Леммичкяйненская сюита.

Исполнители:
Томский симфонический оркестр.

Дирижер — Константин ЦАРЕВ.
Солист — Евгений Липин (английский ложок).
Концерт ведет лектор-музыковед Вера ТИМОФЕЕВА. 
Начало: 3 ноября — в 20 часов; 4 ноября — в 19 час. 30 

мин.
Билеты продаются.

Учебно-курсовой комби
нат сельхозтехники для 
колхозов, совхозов и рай- 
сельхозтехник начинает 
подготовку водителей транс
портных' средств категории 
«С», переподготовку и по
вышение квалификации на 
1-й и 2-й классы водителей 
транспортных средств кате
гории «Е».

Проводится подготовка 
машинистов автокранов, га- 
зоэлектросварщиков, авто
слесарей, электриков, ма
стеров холодильных устано
вок. Начало занятий — 10 
ноября.

Обращаться: г. Томск-15, 
ул. Энергетическая, 2, в 
учебно-курсовой комбинат 
сельхозтехники. Проезд ав
тобусами №№ 3, 6 до оста
новки «1-е Сенные».

Томский государственный университет им. В. В. Куй- 
бышева объявляет конкурс на замещение вакантных
должностей:

проблемная лаборатория гляциоклиматологии: по спе
циальности «метеорология и климатология» — старший 
научный сотрудник (кандидат наук) и младший научный 
сотпудник; по специальности . «гидрология суши» — стар
ший научный сотрудник и младшие научные сотрудни
ки;

проблемная лаборатория по изучению вопросов борьбы 
с рецидивной преступностью: по специальности «уголов
ное право и криминалогия, исправительно-трудовое пра
во» — старшие и младшие научные сотрудники;

ппоблемная лаборатория истории, археологии и этно
графии Сибири: по специальности «история СССР» — 
старшие и младший научные сотрудники: 

проблемная лаборатория химии редкоземельных эле
ментов: по специальности «физическая химия» — стар
ший научный сотрудник;

экономический факультет: по специальности «при
кладная социология» —- младший научный сотрудник;

биолого-почвенный факультет: по специальности «ге
нетика и цитология» — младший научный сотрудник;

филологический факультет: по спепияльности «рус
ский язык, литература народов СССР, зарубежных 
стран» — младшие научные сотрудники;

исторический факультет: по специальности «всеобщая 
история, история СССР» младший научный сотрудник и 
ассистент;

физический факультет: по специальности «экспери
ментальная физика» — ассистент;

 ̂кафедра истории КПСС: по специальности «история 
КПСС» — младший научный сотрудник й ассистент.

Срок конкурса — две недели со дня опубликования 
объявления в газете.

Документы направлять на имя ректора в научно-ис- 
следоратр.ш-'’к»'й сектор ТГУ, начальнику, тел. 3-01-01, 
3-31-68, 29-75-04.

Томский государственный 
педагогический институт 

им. Ленинского комсомола
ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР

на заочные платные подго
товительные курсы, которые 
организуются для учащейся 
и работающей молодежи об
ласти по основным профи
лирующим предметам. Для 
поступления необходимо, за
явление на имя ректора. 
Плата за обучение в разме
ре 10 рублей отправляется 
почтовым переводом на рас- 
ечетньтй счет института 
№ 14102 в' Кировское отде
ление Госбанка г. Томска. 
Поступившим высылаются 
задания два раза в месяц 
с 1 ноября по 1 июня 1980 г.

Адрес института: 634044,
Томск, Комсомольский пр., 
75, подготовительные курсы. 
Телефон 4-37-72.

Томский электромехани
ческий техникум продолжа
ет прием на вечернее отде
ление на базе 10 классов по 
специальностям: «производ
ство кабелей и прово
дов», «электромашинострое
ние», «электрооборудование 
промышленных предприя
тий».

Вступительные экзацены 
— с 12 ноября.

Начало занятий 
кабря.

1 де-

Адрес техникума: гоп.
Томск, пер. Макушина, 8, 
тел. 5-37-21.

Томская счетоводно-бух
галтерская школа проводит 
прием учащихся на курсы 
подготовки бухгалтеров 
бюджетного и промышлен
ного учета, счетоводов, опе
раторов вычислительно
клавишных машин (днев
ное отделение).

Обращаться: г. Томск,
пер. Макушина, 14, тел. 
5-35-60. Остановка транспор
та «Строительный инсти- 
тут».

3 ноября, в 9 часов утра на центральном рынке г. Том
ска открывается

ПРАЗДНИЧНАЯ РАСШИРЕННАЯ ЯРМАРКА
по продаже промышленных, продовольственных това
ров, кулинарных и кондитерских изделий, полуфабрика
тов, посудо-хозяйственных и других необходимых това
ров-для населения.

В ярмарке принимают участие все торгующие органи
зации г. Томска, .все тресты столовых, гастрономторг, 
овощеторг, горхлебторг, горпромторг, универмаг, орс 
ЛПДК, база плавсостава, горкоопторг, объединение «Ко
лос» и другие.

Управление рынками г. Томска и тортовый отдел гор
исполкома приглашают колхозы, совхозы и всех тру
жеников сельского хозяйства приехать на ярмарку с из
лишками мяса и другими сельхозпродуктами.

Дорогие товарищи! Добро пожаловать на нашу ярмар
ку!

Семья и родственники 
глубоко скорбят о прежде
временной кончине мужа, 
отца и дедушки

СТРЫГИНА 
Василия Петровича.

Администрация, партий
ная и профсоюзная органи
зации базы «Росторгодеж- 
да» с прискорбием сообща
ют о трагической смерти 
сотрудницы базы

ПРУДНИКОВОЙ 
Валентины Денисовны

и выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойной.
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